



# CUENTA PÚBLICA **PARTICIPATIVA** 2025

DELEGACIÓN PRESIDENCIAL REGIONAL

**MAULE**



## **MINISTERIO DEL INTERIOR**

### **I.ANTECEDENTES REGIONALES**

La Región del Maule es la cuarta más poblada del país con casi 1 millón 100 mil habitantes y dividida en un 48,9% por hombres y 51,04% de mujeres. Debe su nombre al Río Maule que, en mapudungún, significa "río de lluvia". Desde el 2002, su aniversario es el 30 de julio, fecha en la que fue entronizado como Corregidor del Maule ante el Cabildo de Santiago el capitán Diego de Rojas, en el periodo del Gobernador del Reino de Chile Martín García Óñez de Loyola.

En cuanto a su población, casi el 74% vive en sectores urbanos y casi el 27% corresponde al mundo rural. Las comunas más pobladas son Talca, Curicó y Linares. A su vez, la Región del Maule está compuesta por 30 comunas y se divide administrativamente en cuatro provincias: Curicó, Talca, Linares y Cauquenes, y su capital es la ciudad de Talca.

Su extensión territorial es de 30 mil 296 kilómetros cuadrados, que limitan al norte con la Región del Libertador General Bernardo O'Higgins, al sur con la Región de Ñuble, al oeste con el Océano Pacífico y al este con el límite internacional de la República Argentina, con la cual, a través de los Pasos Fronterizos Pehuenche en San Clemente y Vergara en Romeral, se conecta con las provincias de Mendoza y de Neuquén.

Las principales fuentes económicas de la región son la actividad silvoagropecuaria, como los cultivos de remolacha, arroz, fruticultura, plantaciones forestales y productos de la madera, destacando los cultivos vinícolas que representan el 40 por ciento de la superficie plantada con parronales del país.

Además, la región representa una de las principales fuentes de generación eléctrica nacional debido a que cuenta con dos cuencas hidrográficas relevantes: Mataquito y del Maule, con siete plantas de generación eléctrica.

## **II. PRINCIPALES LOGROS DEL PERÍODO 2023 – 2024**

### **1. Plan de Reconstrucción Región del Maule**

A casi dos años de las inundaciones que afectaron a la región, es posible recalcar que en este periodo se aplicaron 50 medidas, 34 de las cuales se encuentran ejecutadas y 16 en ejecución. En obras portuarias, por ejemplo, destacan la reconstrucción de la pasarela en el Borde Costero de Curanipe y la reposición de muelles flotantes en Constitución. En materia de infraestructura de ríos, se restauraron las riberas dañadas con riberización arbórea y defensas fluviales y se repusieron los servicios de agua potable rural. Del mismo modo, a través de Agricultura, se realizó el levantamiento de estudios de prefactibilidad para embalses menores y medianos en el Río Perquilauquén y Lontué. Además, a través de Bienes Nacionales se entregaron 65 títulos de dominio. Por otro lado, hay 54 expedientes en proceso, de ellos 32 se encuentran para dictar resolución.

A través de Minvu, se realizaron 489 catastros y se entregaron 174 subsidios para construcción en sitio propio o adquisición de vivienda. La inversión total supera las 204 mil UF.

A la fecha, el 60% de las medidas comprometidas han sido cumplidas.

### **2. Seguridad Pública**

Recuperar espacios públicos como parte de una agenda donde se mejore la seguridad y se le quiten los lugares a las incivildades, es un trabajo que ha sido encomendado por el Presidente de la República, Gabriel Boric. En tal contexto, resalta el proceso de demolición e intervención de los 10 blocks vandalizados del sector Las Américas de Talca, territorio en el que residen casi 8 mil personas. De esta forma, se cambiará la cara al barrio norte de la comuna y se mejorará la calidad de vida de sus habitantes. Junto con ello, se han reforzado los patrullajes mixtos, las rondas impacto, las intervenciones barriales, la investigación criminal, el trabajo con la comunidad y la coordinación con Carabineros, PDI, Fiscalía, Gendarmería y el Gobierno Regional.

La Política Nacional Contra el Crimen Organizado estableció la necesidad de contar con instituciones policiales modernas, plenamente equipadas y con atribuciones suficientes. Es así que durante este período, fueron entregados a Carabineros 165 vehículos: 43 vía Plan Nacional en contra del Crimen Organizado (financiamiento sectorial); 122 vehículos vía financiamiento GORE y un vehículo financiado por el Programa Barrios Prioritarios. Además, se encuentra en etapa de licitación la Subcomisaría Maule Norte, Sector Villa Francia, con una inversión aproximada de 3 mil millones de pesos. De igual manera ya se encuentra en etapa de diseño la Tenencia del sector Sarmiento, comuna de Curicó. Cabe destacar también la adquisición de un helicóptero multipropósito, destinado a la Zona Maule de Carabineros, por una inversión de \$8.260.000. Esta aeronave es la primera adquirida íntegramente por la región.

Por otro lado, para la PDI, fueron adquiridas cuatro camionetas 4x4, cuatro Station wagon 4x2 y una Station wagon 4x4. Asimismo, ya está en ejecución la reposición del Complejo Policial PDI de Curicó con un aporte sectorial de más de 4 mil 400 millones de pesos y por parte del FNDR de casi 10 mil millones de pesos. Por su parte, el Complejo Policial Cauquenes y el Cuartel Parral se encuentran en etapa de diseño y en proceso de cambio de etapa a ejecución.

### **3. Delegaciones Provinciales de Linares, Cauquenes y Curicó**

Con el fin de acercar los servicios públicos a la ciudadanía y entregar un acceso expedito a prestaciones y trámites ofrecidos por programas públicos, durante el 2024 se realizaron alrededor de 70 Gobierno en Terreno, Plazas Ciudadanas y Diálogos, abarcando a más de 3 mil personas.

Entre los servicios que participaron en los Gobierno en Terreno, destacan Seremi de Desarrollo Social y Familia, Junaeb, Registro Civil, IND, Senda, Seremi de Salud, Carabineros, Sence, Serviu, Servicio Especializado de Protección y Sernameg, entre otros.

Los lugares escogidos para realizar estas intervenciones fueron las de mayor concentración de personas y/o vulnerabilidad de sus habitantes o que no tengan mucho acceso a los servicios, como ocurre principalmente en los sectores rurales de la región.

En cuanto a las ayudas sociales, en las tres delegaciones provinciales se entregaron casi 300 ayudas correspondientes a Orasmis, por un monto que superó los 60 millones de pesos. A través del Fondo Social Presidente de la República (Fondes), se entregaron 85 beneficios.

### **4. SENAPRED**

A raíz de la emergencia por las dos inundaciones en 2023, se creó y ejecutó un programa inédito de "Prevención y Respuesta Ante Desastres para localidades y comunas de la Región del Maule", ejecutado y entregado en los 30 municipios, por un monto de 563 millones 740 mil 863 pesos. Este programa incluyó entrega de viviendas de emergencia, camas, colchones, kits de aseo, estanques de agua, mangueras y kits de habitabilidad, entre otros.

Asimismo, con el objetivo de fortalecer la prevención y mitigación de desastres naturales en la Región del Maule, la Universidad de Talca, a través de su Centro Tecnológico Kipus, firmó un convenio colaborativo con el Servicio Nacional de Prevención y Respuesta ante Desastres (Senapred).

### **5. SUBDERE**

Cumpliendo con su misión de apoyar a las regiones en materia de financiamiento de proyectos y entrega de competencias, durante los años 2023 y 2024 la Subdere financió 250 iniciativas, como cierres perimetrales en recintos deportivos, plazas, sistemas de agua potable rural, paraderos de transporte público y sedes sociales, entre otras, las que alcanzaron una inversión de más de 23 mil 240 millones.

El tema sanitario y agua potable tuvo una cobertura de 28 proyectos consistentes realizaron mejoramientos integrales de sistemas de agua potable rural, extensiones de red de agua potable y alcantarillado, construcciones de pozos profundos, entre otros temas sanitarios, llegando a más de 3 mil 676 millones de inversión Subdere.

Para el fomento del deporte y la vida sana, se invirtieron 3 mil 456 millones en 35 proyectos deportivos, que van entre sedes de clubes, implementación, arreglo de canchas, maquinaria en plazas y espacios públicos.

Se realizaron 34 iniciativas de recuperación de espacios públicos como la construcción y mejoramiento de plazas y áreas verdes con más de 3 mil 140 millones.

En el ámbito de energización e iluminación se realizó el recambio de luminarias, mejoramiento de redes y extensión de alumbrado público, donde se invirtió más de 2 mil 984 millones en 22 iniciativas y se dio mayor seguridad a las comunidades.

Otros proyectos importantes para las y los vecinos de la región del Maule fueron el mejoramiento, reposición y bacheo de veredas, lo que alcanzó más de 2 mil 397 millones con 23 proyectos aprobados.

## **6. SENDA**

Ante la problemática del consumo de sustancias de adolescentes en custodia del Estado, SENDA Región del Maule está trabajando en un Laboratorio de Innovación Social con el apoyo financiero de COPOLAD (Programa de Cooperación entre la Unión Europea y América Latina) destinado a mejorar la coherencia, equilibrio y el impacto de las políticas sobre drogas.

Se propuso abordar la situación desde una perspectiva participativa, involucrando la percepción de todos los actores, desde los propios jóvenes, familia, comunidad, interventores e instituciones participantes.

Con estos resultados, se estableció la necesidad de trabajar un prototipo innovador para el abordaje de salud mental y consumo problemático de drogas en rutina cotidiana, dirigido a cuidadores y cuidadoras en las mismas residencias de SPE (Servicio Protección Especializada). Esta iniciativa, pionera a nivel país, se está llevando a cabo en 2 residencias del Servicio SPE de la región del Maule.

En diciembre de 2024 se lanzó el Plan Integral para el Bienestar de Niños, Niñas y Adolescentes, el cual tiene como objetivo trabajar con niños, niñas y adolescentes para fortalecer entornos protectores y preventivos, fomentando su participación activa y la de sus comunidades en torno a la actividad física y el deporte, dando así cumplimiento a la Política Nacional de la Niñez y Adolescencia 2024-2032. Esta es una iniciativa conjunta entre el Ministerio de Desarrollo Social (Subsecretaría de la Niñez), el Ministerio del Deporte, SENDA y la Fundación de la Familia.

A la fecha se ha trabajado con 90 niños, niñas y adolescentes, además de adultos cuidadores, pertenecientes a las poblaciones del sector Santa Fe y Aguas Negras, en Curicó; y el sector norte de Talca, específicamente, la Villa Padre Hurtado, Las Américas y Sor Teresa de Los Andes. Se les han ofrecido talleres deportivos para un buen uso del tiempo libre y profesionales contratados por SENDA han trabajado en programas de prevención universal, selectiva e indicada para la prevención de consumo de drogas.

En el programa Integración Social, cuyos componentes se realizan con miras a mejorar las condiciones de personas de la red de recuperación, incentivando el desarrollo de habilidades, el mejoramiento de condiciones laborales, de habitabilidad y la vinculación con beneficios sociales, a principios de este año, en Talca, se puso en marcha una Vivienda de Apoyo a la Integración Social -VAIS- instancia habitacional transitoria, orientada a facilitar el desarrollo de un conjunto de habilidades sociales y de convivencia que permitan el logro de una vida independiente y autónoma, socialmente normalizada y plenamente integrada en su entorno familiar, laboral y social, a las personas en proceso de recuperación por consumo problemático de sustancias que hayan finalizado su proceso de tratamiento y rehabilitación y que no cuentan con un soporte familiar o

un espacio de convivencia que les facilite la consolidación de sus logros de cambio. A la fecha, esta vivienda es usada por cuatro personas.

## **I. PROGRAMACIÓN PARA EL PERÍODO 2025-2026**

### **SENAPRED**

A raíz de las graves inundaciones que afectaron en junio y agosto de 2023 a la Región del Maule, nace el proyecto de fortalecimiento del sistema de telecomunicaciones de Senapred Región del Maule, por un monto de \$1.041.255.000, es una iniciativa estratégica para mejorar la capacidad de respuesta ante emergencias y desastres.

Este proyecto, inédito en el Maule, busca ampliar la cobertura de radiofrecuencias mediante repetidores de señal e implementar nuevos puntos de radiocomunicación en toda la región. Con ello, se espera garantizar la comunicación expedita y efectiva entre los organismos, asegurando una mejor coordinación en situaciones críticas.

Por otro lado, se desarrolla el proyecto Prevención y Respuesta Ante Desastres para localidades y comunas de la Región del Maule, ejecutado en las 30 comunas de la región, con una inversión de \$563.740.863 en su primera etapa e incluye entrega de kits de aseo personas y domiciliario, colchones, ropa de cama, sacos de carbón, herramientas y estanques de agua, entre otros.

En su segunda etapa, con un costo de \$141.828.960, se entregarán 30 Estanques autosoportantes de 40.000 litros para el apoyo en el combate de incendios forestales.  
SENDA

En cuanto a los Tribunales de Tratamiento de Drogas (TTD), éstos permiten entregar tratamiento y rehabilitación a personas con consumo problemático de drogas y que han cometido delitos menores por primera vez. El juez, en vez de aplicarle una sanción legal, le da una oportunidad de tratamiento con seguimiento especializado para abordar el consumo problemático. Existe una dupla especializada en la temática de drogas y aspectos legales que asesora al magistrado, defensor y fiscal, así como también interviene con el usuario para trabajar su disposición a tratamiento y conectarlo con el programa en convenio con SENDA más indicado, según sus necesidades de intervención. A su vez, hace seguimiento a su proceso de tratamiento.

El Tribunal de Tratamiento de Drogas funciona exclusivamente en el Tribunal de Garantía de Curicó y a partir del año 2025 también existe la posibilidad que los tribunales de Molina y Talca puedan trabajar como Tribunales de Tratamiento en Drogas y así entregar esta alternativa de intervención a más personas que cumplan con los requisitos. Los equipos jurídicos que ya han sido capacitados con el apoyo de la Corte de Apelaciones de Talca.

### **SEREMI DE ECONOMÍA, FOMENTO Y TURISMO**

#### **PRINCIPALES LOGROS DEL PERÍODO 2024 – 2025**

Reactivación Económica por Inundaciones Sercotec Maule: Se beneficiaron mil 369 empresas de menor tamaño con los programas de emergencia, subsidiando en total siete mil 800 millones de pesos con el objetivo de reconstruir, reabastecerse y reincidir en las economías locales.

Desde Corfo, se subsidiaron 97 empresas de menor tamaño con el programa Activa Inversión con el objetivo de recuperar o reconstruir con nueva infraestructura productiva y/o para capital de trabajo.

A través del Gabinete Pro Crecimiento y Empleo en nuestra región, se identificaron tres grandes proyectos de inversión privada por un monto total de cincuenta y cuatro millones de dólares, en los cuales se logró avanzar gracias al seguimiento, y la resolución de sus nudos críticos que impedían su materialización, generando así un impacto positivo en nuestra empleabilidad y la ciudadanía.

MiPymes y Cooperativas: Se entregaron más de 330 subsidios, de los programas más emblemáticos de Sercotec, se apoyaron a once organizaciones de ferias con el Programa Ferias Libres y a seis cooperativas con el Programa de Creación y Fortalecimiento de Cooperativas. En alianza con el Gobierno Regional, se llevó a cabo el segundo llamado del Fondo Nacional de Desarrollo Regional Fortalece Mujer, que busca impulsar la independencia económica de las mujeres, ejecutándose la etapa uno de Formación del Programa, que capacitó y formó a 400 mujeres de las distintas comunas de la región.

Con la constitución del Comité Desarrollo Productivo, se beneficiaron 21 empresas de menor tamaño en los siguientes programas: Activa Desarrolla Inversión Productiva, Súmate a Innovar, Innova Región. En alianza con el Gobierno Regional (FNDR), se benefició a tres empresas de menor tamaño, con el instrumento Viraliza Formación y Eventos.

Desarrollo Turístico: Se beneficiaron mil 103 estudiantes de la Región del Maule con el Programa Gira de Estudios durante el año 2024, el Programa Turismo Familiar por su parte, benefició a 437 integrantes de familias durante el año 2024, se implementó en la región el piloto del programa "Cupo Mujer", en modalidad "escapadas", consistente en programas turísticos de tres días y dos noches de duración en modalidad intrarregional, que cuentan con cerca de un 80 por ciento de subsidio. Por último; se beneficiaron cuatro mil 408 adultos mayores con el Programa Viajes Tercera Edad durante el 2024.

Pesca y Acuicultura: En torno a la Ley N° 21.027, se continuó con el proceso de asignación de Caleta Maguillines, llevándose a cabo la etapa de ponderación de las organizaciones postulantes resultado final a quienes resultaron beneficiados, actualmente a la espera de que estos últimos hagan entrega del plan de administración para que sea sometido a estudio por la comisión intersectorial y firmar el convenio de uso de Administración.

Sernac – Superir: Los reclamos gestionados por el Sernac durante el año 2024 fueron quince mil 313 por las diferentes vías de atención y en el transcurso del 2025 se han realizado dos mil 546. Por otra parte, en lo que respecta a las consultas gestionadas el 2024 fueron seis mil 417 y en el transcurso del 2025 se han realizado mil 170. Por último; se realizaron 50 talleres o actividades de educación sobre derechos de las personas consumidoras, asistidos por 667 personas.

La Superintendencia de Insolvencia y Reemprendimiento realizó en Renegociación de Personas Deudoras, 25 casos en 2023 y 74 casos en 2024, liquidaciones de bienes de personas Deudoras, 82 casos en 2023 y 169 casos en 2024., liquidación de Activos de la Empresa Deudora, 41 casos en 2023 y 30 casos en 2024.

El Censo de Población y Vivienda 2024 se realizó entre marzo y junio. Según los primeros resultados publicados en marzo de 2025, la población censada en la Región del Maule asciende a un millón 123 mil ocho personas.

## **PROGRAMACIÓN PARA EL PERÍODO 2025 – 2026**

**MiPymes y Cooperativas:** Se entregarán más de 200 subsidios, de los programas más emblemáticos de Sercotec, entre ellos destacan el Capital Semilla, Abeja y Crece, Almacenes y Ruta Digital.

Apoyaremos a ocho organizaciones de ferias con el Programa Ferias Libres y a seis cooperativas con el Programa de Creación y Fortalecimiento de Cooperativas. Se beneficiará a 125 emprendedoras con el Programa de apoyo al emprendimiento femenino 2023 – 2026 por un total de dos mil 421 millones de pesos los cuales son financiados con Fondo Nacional de Desarrollo Regional. Además, Sercotec informa dos nuevos programas, con cobertura regional, Crece Sostenible 25 cupos, presupuesto regional doscientos cincuenta y cuatro millones 537 mil pesos y Capital Pioneras 20 cupos por un total de noventa y cuatro millones 350 mil. Para el periodo 2025, Sercotec Maule planifica implementar el programa Crece Sostenible con una cobertura estimada de 25 empresas beneficiarias. Por otro lado, la convocatoria Capital Pioneras se planifica una cobertura de 20 mujeres a las que se les apoyará en la formalización de sus negocios en rubros masculinizados.

**Reactivación económica y Desarrollo productivo:** Para el periodo 2025 con el nuevo Comité de Desarrollo Productivo Regional, se entregarán de acuerdo con las siguientes gerencias: Desarrollo Territorial se llegará a 38 beneficiarios en instrumentos como Activa Inversión, Proyectos de Apoyo a la Reactivación-PAR, Red Asociativa, Red proveedores, GTT, PFC. Innovación Chile, se pretende beneficiar a siete empresas en instrumentos Súmate Innovar, Innova Región y PDT. Emprendimiento se pretende beneficiar a diez empresas en instrumentos Semilla Inicia, Semilla Expande, Viraliza Formación y Viraliza Eventos.

En el caso del Programa de Apoyo a la reactivación-PAR de Corfo este instrumento está pensado en empresas de menor tamaño con una rápida implementación beneficiando a 20 empresas en caso de emergencia.

**Desarrollo Turístico:** Sernatur retomará la Feria de Viajes y Vacaciones VYVA, el evento de turismo más importante de Chile, que se realizará del tres al cinco de octubre de 2025 en el Parque Empresarial de Santiago.

Durante el año 2025 se dará continuidad a la ejecución de los programas sociales de Sernatur: Vacaciones Tercera Edad, Gira de Estudios y Turismo Familiar.

**Pesca y Acuicultura:** En la región en torno a la Ley N° 21.027, actualmente nos encontramos en el proceso de revisión del Plan de Administración, de quienes resultaron beneficiados de la Caleta Maguillines, este plan de administración debe ser aprobado por la comisión intersectorial y así lograr firmar el convenio de uso de Administración. Durante el 2025, la Subsecretaría para las Fuerzas Armadas hizo entrega a Sernapesca de la destinación de las caletas de Pelluhue y de Duao, las que ingresaron por el artículo cuarto transitorio de la ley antes mencionada, las organizaciones que las administran ya se encuentran definidas, por tanto, éstas solo les falta entregar el plan de administración.

Sernac – Superir: Para el período 2025 – 2026, el Sernac continuará con sus acciones hacia las personas consumidoras en línea con los objetivos y desafíos estratégicos de la institución, relativos a la protección y educación de las personas consumidoras. Se proyectan mayores acciones de participación ciudadana y se espera dar inicio al consejo consultivo de la sociedad civil COSOC. En el ámbito de la Atención Ciudadana Superir, implementará el Plan de Mejoramiento de la Calidad de Servicio y Experiencia Usuaría. En este sentido, se materializará el protocolo de atención telemática para las personas funcionarias del Servicio y elaborar el primer protocolo de atención dirigido a Micro y Pequeña Empresa. Por otra parte; la innovación y la educación financiera se coordinarán acciones de difusión con énfasis en la renegociación de deudas para las personas, en los procedimientos simplificados para Mipes y se dará continuidad al proyecto de educación financiera “Tenla Clara, Superior te orienta”.

## **SEREMI DE DESARROLLO SOCIAL Y FAMILIA**

### **PRINCIPALES LOGROS DEL PERÍODO 2024 – 2025**

En materia de inversión pública al mes de marzo de 2025 la unidad de evaluación social de la Seremi de Desarrollo Social y Familia de la región del Maule ha evaluado 46 iniciativas nuevas Recomendadas Satisfactoriamente con un costo total de 273 millones de pesos, 22 de ellas en el Fondo Nacional de Desarrollo Regional por 41 millones y 24 con financiamiento sectorial por 231 millones. Se han recomendado satisfactoriamente 9 proyectos por 7 millones de pesos en iniciativas de la Comisión Nacional de Riego para la región del Maule.

Del Sistema Nacional de Apoyos y Cuidados destacamos que la Red Local de Apoyos y Cuidados es un pilar fundamental para su implementación. Actualmente se beneficia a 492 personas en 12 comunas de la región. Durante el año 2024, a las comunas de Villa Alegre, Talca, San Clemente, Pelarco, Linares, Empedrado y Pencahue se sumaron Curicó, Hualañé, Molina, Chanco y Pelluhue, con una inversión regional de mil 179 millones de pesos.

Este año 2025, hemos inaugurado los dos primeros Centros Comunitarios de Cuidados de la región del Maule en las comunas de Chanco y Pelluhue. Cada Centro tendrá una capacidad de atención de 60 personas, con una inversión en profesionales, soporte y gastos estimada en 57 millones de pesos.

También, bajo el alero de Chile Cuida, el Servicio Nacional de la Discapacidad en la región del Maule cuenta con 2 residencias que apoyan a adultos en situación de discapacidad, en Talca y Sagrada Familia, con una inversión en el 2024 de 483 millones de pesos. Asimismo, el año 2024 se otorgó financiamiento de ayudas técnicas para personas con discapacidad por un monto de 380 millones de pesos; y el Programa Tránsito a la Vida Independiente, en este periodo, se ejecutó en las comunas de Talca, Constitución, Pelarco, Pencahue, Curicó, Teno, Parral, Retiro, Maule, Cauquenes, Vichuquén y San Javier, con una inversión total de 253 millones de pesos.

Es importante destacar el desarrollo durante el año 2024 del proyecto TEALLER Laboral Talca, iniciativa de innovación social que apoyó a 40 jóvenes TEA para mejorar sus capacidades productivas y de ventas. La inversión total fue de 50 millones de pesos, en un proyecto pionero a nivel nacional, que brindó capacitaciones y espacios para que los jóvenes pudieran mostrar los productos que crean, buscando desarrollar sus habilidades laborales y sociales para una inserción laboral efectiva.

En la implementación del Sistema de Garantías y Protección de los Derechos de la Niñez y la Adolescencia al mes de junio del 2025 se encuentran instaladas 27 Oficinas Locales de la Niñez, de un total de 30 comunas en la región. Esta iniciativa es liderada por el Ministerio de Desarrollo Social y Familia y proyecta atender a 150 mil niñas, niños y adolescentes en el Maule, con una inversión total de mil 902 millones de pesos.

El programa Abriendo Caminos se amplió en el año 2024 a las 30 comunas de la región abarcando 210 plazas de atención, con una inversión de 433 millones de pesos. Esto refuerza el compromiso de nuestro gobierno con las niñas, niños y adolescentes del Maule.

En el abordaje de la situación crítica de los niños, niñas y adolescentes (NNA) bajo protección especializada del Estado, resaltamos un hito significativo del Servicio Especializado de la Niñez y la Adolescencia: la apertura en 2024 de la Residencia Familiar Lircay. Este establecimiento, diseñado para brindar atención integral a adolescentes y jóvenes masculinos de 14 a 18 años, dispone de 12 plazas y se convierte en el tercer centro residencial de Administración Directa del Estado en la región del Maule.

Con una inversión de 288 millones de pesos y un equipo de 26 funcionarios, esta iniciativa no solo garantiza protección especializada, sino que también ofrece un entorno seguro y acogedor, reafirmando el compromiso del gobierno con el bienestar de los NNA en la región.

En materia de reconstrucción por sistema frontal zona centro sur, la Seremi de Desarrollo Social y Familia de la región del Maule, al 2 de febrero de 2025, ha Recomendado Satisfactoriamente (RS) 46 iniciativas nuevas con un costo total de 273 mil millones de pesos, 22 iniciativas en el Fondo Nacional de Desarrollo Regional por 41 mil 273 millones, y 24 con financiamiento sectorial por 231 mil 913 millones. Se trabajó prioritariamente en la evaluación de los proyectos de reconstrucción de emergencia, producto de los eventos climáticos del año 2023, como el Hospital de la comuna de Licantén, los proyectos de mejoramiento del Borde Costero en Iloca, también en la comuna de Licantén, una de las más afectadas por la emergencia, los muelles flotantes en la desembocadura del río Maule en Constitución, y la pasarela peatonal en Curanipe, en la comuna de Pelluhue.

El año 2024 se ejecutó el Programa de Emergencia ejecutado por Fosis con fondos sectoriales, apoyando a 51 emprendedores y emprendedoras de las comunas de Linares, Licantén, Curicó, Hualañé, Curepto y Romeral, afectados por el sistema frontal del año 2023. Dicha inversión global fue de 51 millones de pesos y cada usuario (a) recibió una inversión directa de 700 mil pesos, para comprar maquinarias e insumos y sobreponerse a los daños causados por las inundaciones.

## **PROGRAMACIÓN PARA EL PERÍODO 2025-2026**

Durante el año 2025, se ampliará el alcance del programa Red Local de Apoyos y Cuidados a 6 nuevas comunas de la región del Maule. Esta expansión incrementará la cobertura en beneficio de las cuidadoras y cuidadores de la región.

Asimismo, se iniciará la construcción de los Centros Comunitarios de Cuidados en las comunas de Linares, Molina, Villa Alegre, Cauquenes y Talca.

Este año 2025, se inaugurará y se pondrá en marcha el nuevo EcoMercado Solidario de Curicó y se continuará -por segundo año- con el exitoso EcoMercado Solidario de Linares.

Estos bancos de entrega gratuita de alimentos entregarán semanal y gratuitamente entre 4 a 7 kilos de alimentos a familias vulnerables, asegurando su acceso a la alimentación tras recuperar alimentos que no serán comercializados por supermercados, ferias libres y almacenes. La duración inicial de este nuevo EcoMercado Solidario en Curicó será de 12 meses, con un aporte de 47 millones de pesos.

En materia de reconstrucción por sistema frontal, para este año 2025 se proyecta la ejecución del Programa Emprendamos Emergencia Temporal MIPYMES, iniciativa del Fosis con recursos aportados por el Gobierno Regional, a emprendedores(as) cuyas actividades económicas se vieron afectadas total o parcialmente por la emergencia climática del año 2023, con el objetivo de beneficiarlos y así ayudar a reactivar su economía personal y familiar. Este Programa beneficiará a 121 emprendedores(a) de Licantén, Curepto, Hualañé y Constitución, con una inversión total es de 321 millones de pesos.

## **SEREMIDE JUSTICIA Y DERECHOS HUMANOS**

### **PRINCIPALES LOGROS DEL PERÍODO 2024 – 2025**

Un notable y significativo avance en materia penitenciaria se concretó este 2025, con la inauguración de la infraestructura del Complejo Penitenciario de Talca, obra que implicó una inversión de ciento doce mil millones de pesos, con una superficie de 63 mil 570 metros cuadrados. Esta infraestructura entrega a la región dos mil 320 plazas, lo que permitirá descomprimir los recintos carcelarios ya que, según el Informe Nacional de Política Penitenciaria, presentado por el Ministro de Justicia y Derechos Humanos, da cuenta que nuestra región posee una de las mayores tasas de sobrepoblación, la que asciende sobre el 200 por ciento. Continuando con la planificación inicial, el mes de abril del 2025 comenzó la habilitación progresiva del complejo, proceso que se encuentra en pleno desarrollo, y continuará desarrollándose hasta cumplir la meta acordada para esta primera etapa.

Entre los avances que se desarrollaron en la región, destacan las obras públicas del sector, tanto las que se lograron materializar como aquellas que mostraron progresos durante el periodo. Así, durante el año 2024 se realizó la reapertura de la Suboficina del Servicio de Registro Civil e Identificación en el nuevo Hospital de Curicó, y la reparación de la oficina de Hualañé, por 81 millones de pesos, financiada con recursos propios del servicio.

Durante el año 2024, se concretó el traslado de la sede de Tanatología al nuevo Edificio del Servicio Médico Legal, con este cambio, se logró unificar en un solo lugar el total de las prestaciones que el servicio entrega a la comunidad. El nuevo edificio se construyó con fondos del Gobierno Regional y el monto de inversión fue de cuatro mil 684 millones de pesos. Dicha obra fue inaugurada por Ministro de Justicia y Derechos Humanos, con fecha 23 de mayo del 2025.

La reinserción social está en el corazón de la política penitenciaria del Gobierno del presidente Gabriel Boric, En este sentido destaca la habilitación de una panadería en el Centro de Cumplimiento Penitenciario Femenino de Talca, donde se encuentran mujeres privadas de libertad, las que accedieron a capacitación y ahora cuentan con herramientas concretas para potenciar su reinserción social una vez que egresen del sistema, esta obra tuvo un costo de 33 millones de pesos e implica trabajo para diez internas, así también destaca la Reapertura de la Cafetería "Ciudadela" de Gendarmería, al interior del Mall Portal Centro, lugar que permitirá la venta de los productos elaborados

en el CET Talca, el costo total de remodelación fue de 26 millones y el trabajo directo involucra a 20 personas.

El año 2024 asumimos la tarea de llevar a los sectores más alejados de la región, en su mayoría de comunas rurales, a los servicios que son parte de nuestro Ministerio, realizando hasta el mes de abril del 2025, un total de ocho plazas de Justicia, en las comunas de Pelluhue, Licantén, Vichuquén y en sectores vulnerable de la comuna de Talca, lo que ha permitido atender a más de mil 140 personas, además se participó en seminarios y diálogos con la comunidad, en materia de defensa penitenciaria, de defensa laboral y de personalidad jurídica. Estas actividades son profundamente valoradas por la ciudadanía y la comunidad académica.

Los sistemas frontales del año 2023 afectaron a la comunidad de Licantén, generando graves daños a la infraestructura del Servicio de Registro Civil e Identificación y de la Corporación de Asistencia Judicial. En esta línea, durante el año 2024 se logró recuperar la infraestructura dañada del Registro Civil mediante la reparación de su oficina, obra financiada con recursos propios por más 117 millones de pesos, y también con la habilitación de un nuevo Centro Socio Jurídico para la Corporación de Asistencia Judicial que se encuentra en funcionamiento, lo que permitirá mejorar el acceso a la justicia, brindar una mejor calidad de atención y principalmente, entregar una atención integral a la ciudadanía. Ambas oficinas permitirán entregar una respuesta certera a una población de más de seis mil 900 habitantes de la comuna de Licantén.

En materia de Derechos Humanos vivimos una histórica y emotiva jornada, en el enclave alemán Villa Baviera, ex Colonia Dignidad, asentamiento que funcionó como centro de tortura y exterminio durante la dictadura. En marzo de 2016 gran parte de las instalaciones del recinto fue declarado Monumento Nacional, por lo cual en el mes de mayo 2024 familiares de las víctimas inauguraron una placa conmemorativa que lo reconoce como tal y además lo declara Sitio de Memoria como testimonio de las violaciones a los derechos humanos que allí ocurrieron. Así, el 03 de marzo de 2025, el Ministro de Justicia y Derechos Humanos, en conjunto con el Ministro de Vivienda y Urbanismo, dieron a conocer el plan de trabajo que permitirá concretar la expropiación de 116,8 hectáreas de los terrenos de ex colonia dignidad, actual Villa Baviera.

El mes de marzo del presente año, se puso en marcha el Convenio firmado entre el Centro de Formación San Agustín y el penal de Cauquenes, cuyo propósito es brindar educación superior técnica al cerca de 30 internos de la escuela penal de dicha comuna. La carrera a la que accederán los penados es Técnico en Administración de Empresa.

## **PROGRAMACIÓN PARA EL PERÍODO 2025-2026**

Acercar la prestación de servicios de la ciudadanía, es un eje fundamental, por tal razón continuará realizándose atención en terreno de población prioritaria del Registro Civil y la realización de Plazas de Justicia. Durante el presente año se inaugurarán nuevas oficinas de la Corporación de Asistencia Judicial, estas son, el Centro Jurídico en Licantén y el Programa la Niñez y la Adolescencia se Defienden (NAD) en Curicó, ambas a través de la modalidad de arriendo.

El segundo semestre de 2025 se inaugurarán las obras de reparación de la Oficina de Registro Civil de Colbún, obra financiada con recursos propios por 117 millones de pesos. Además, se ejecutará la Normalización eléctrica de las unidades penales de Curicó por 368 millones de pesos - y del Centro Penitenciario Femenino de Talca, por 716 millones de pesos.

## **SEREMI DEL TRABAJO Y PREVISION SOCIAL - REGION MAULE**

### **PRINCIPALES LOGROS DEL PERÍODO 2024-2025**

A continuación, se detallan los principales avances alcanzados en la Región del Maule durante el periodo 2024-2025, clasificados por servicio.

#### **Instituto de Previsión Social (IPS)**

El IPS cuenta con 5 sucursales Capri y 6 centros de atención, complementados con visitas mensuales en diversas localidades, además, para realizar pagos rurales de beneficios sociales del estado. Destaca la inauguración, en noviembre de 2024, de un punto de atención virtual en Pelarco. Durante este periodo, se benefició a 211.581 personas, distribuidas en las siguientes categorías:

- Pensiones previsionales: 38.217 beneficiarios
- Ley 19.123: 61 beneficiarios
- Ley 19.992: 1.097 beneficiarios
- Pensión Garantizada Universal (PGU): 136.594 beneficiarios
- PBSI - APSI: 21.386 beneficios
- APSV: 11.665 beneficios
- Subsidios para discapacidad mental: 2.037 beneficios
- Seguro de Cesantía (ISL): 524 beneficiarios

#### **Servicio de Capacitación y Empleo (SENCE)**

En 2024, SENCE firmó nuevamente los convenios bianuales con 30 municipios para fortalecer las OMIL y el programa FOMIL, con una inversión total de \$1.006.400.000 anuales. Se podrán contratar cerca de 80 profesionales y se financiarán actividades como 16 ferias laborales, con aproximadamente 20.000 cupos y la participación de 150 empresas, además de una Feria Regional con aproximadamente 16 empresas con una inversión de \$30 millones.

Estos esfuerzos permitieron superar las metas de colocación laboral, alcanzando 13.799 nuevas colocaciones frente a las 7.467 proyectadas. También se realizaron 16 encuentros a nivel regional de capacitación para empresas con temáticas ministeriales, realizadas por la SEREMI.

En materia de subsidios, el Subsidio al Empleo Joven benefició a 20.602 personas en la región, con un monto total de \$4.245.778.330, y el Bono Trabajo Mujer apoyó a 25.188 mujeres, con un monto de \$5.244.211.415. Además, los programas de formación laboral "Aprendices" y "Experiencia Mayor" beneficiaron a 132 personas, con inversiones de \$94.262.335 y \$126.934.400, respectivamente.

#### **Instituto de Seguridad Laboral (ISL)**

El Instituto logró avances en protección y prevención laboral, asesorando a 254 empresas y realizando 362 actividades preventivas en servicios públicos. Se evaluaron 69 empresas en relación con la exposición a sílice, y se capacitaron 5.582 trabajadores en seguridad y salud en el trabajo.

Se fortaleció la participación ciudadana mediante la creación del Consejo de la Sociedad Civil en la región del Maule, al igual que en resto del país y la realización de más de 20 charlas sobre el Seguro Escolar, beneficiando a unas 600 personas. Además, se organizaron eventos comunitarios que alcanzaron a aproximadamente 3.000 personas,

incluidos eventos en alianza con el Club Deportivo Curicó Unido, promoviendo pausas activas en partidos, llegando a cerca de 7.500 asistentes.

### **Dirección del Trabajo**

Durante el periodo, se llevaron a cabo capacitaciones y charlas en línea con el programa nacional, abordando normativa vigente incluyendo la Ley Karin, la Ley de 40 Horas y derechos fundamentales.

### **Logros destacados de gestión conjunta**

Desde la Seremi del Trabajo y Previsión Social del Maule, se promovió la creación de oportunidades formativas laborales y de difusión, mediante acciones estratégicas público-privadas. En octubre de 2024, se firmó un importante acuerdo en el GORE Maule, en colaboración con VOLTA, invitando a participar a la Seremi de la Mujer y la Seremi de Medio Ambiente, orientado a impulsar empleos verdes y facilitar una transición ecológica en el mercado laboral. Este acuerdo incluyó a 50 recicladores de base, fortaleciendo sus capacidades y promoviendo la economía circular y la inclusión laboral.

### **Programas y proyectos especiales**

- Lanzamiento del programa "Visión Mujer" en Talca, impulsado por la Seremi del Trabajo, la Seremi de la Mujer y la CChC, se centró en integrar a mujeres al sector de la construcción mediante capacitación y formación, la firma de contratos de trabajo con empresas socias. Este esfuerzo colaborativo entre el gobierno y el sector privado representa una importante contribución a la inserción de la mujer en trabajos masculinizados, para la reducción de desigualdades históricas y a la generación de nuevas oportunidades laborales para las mujeres de nuestra región.
- EcoMercado Solidario: En alianza con Delibest y FOSIS, se lanzó el primero piloto del país, de banco de alimentos que comenzó a distribuir entre 4 y 7 kilos de alimentos semanalmente a familias vulnerables en la comuna de Linares, beneficiando a más de 500 familias en su fase piloto. En 2025 el EcoMercado está en casi todas las regiones del país.
- COTRIFOR: Mediante una alianza tripartita de dialogo, se conformó el Consejo Tripartito Forestal-Madera Maule, en colaboración con CORMA y FEFOCON, quien preside es la SEREMI, para dialogar de las problemáticas del sector y diseñar iniciativas que afronten los desafíos del sector, especialmente ante desastres naturales y el cierre de la planta de Licancel, en Licantén.
- Ley Karin: Se crea el primer piloto del país en la región del Maule, la Mesa de Implementación Ley Karin, liderada por la SEREMI, mesa de trabajo con las cuatro mutualidades en la región para coordinar el trabajo colaborativo, los nudos críticos que enfrenta cada Institución y acciones de evaluación del impacto de esta ley, tanto en el sector privado, público y municipal.

Asimismo, se contribuyó a fortalecer los Consejos Regionales de Capacitación, y se promovieron ferias laborales con los municipios en todas las comunas, generando un total de 20.206 oportunidades laborales.

### **Difusión legislativa y fortalecimiento de la ciudadanía**

Se ha trabajado en la difusión ministerial del marco legislativo nacional, difundiendo avances y actividades legislativas del Ministerio del Trabajo y Previsión Social, a través de la SEREMI se ha trabajado en organización, planificación de actividades de difusión con diversas autoridades y organizaciones sociales. En el periodo, se difundieron leyes ministeriales relacionadas con: el salario mínimo, la Ley 40 Horas, y derechos laborales, realizando 14 actividades de formación de alto impacto, alcanzando a 800 personas

aproximadamente, y 40 capacitaciones en la Ley Karin, llegando a aproximadamente a 2.550 personas.

Respecto a la Reforma de Pensiones, se llevaron a cabo 57 actividades, la SEREMI del Trabajo que a nivel nacional más actividades realizó en dicho periodo, con participación de más de 3.000 personas en charlas realizadas por la propia SEREMI, diálogos, etc. y entrevistas radiales, llegando a toda la región a través de radios comunitarias y canales virtuales.

## **PROGRAMACIÓN PARA EL PERÍODO 2025-2026**

Para 2025, el IPS proyecta realizar aproximadamente 11.825 pagos rurales mensuales en zonas rurales y más de 56.800 en 29 locales presenciales. Se ha trabajado para acercar el IPS CHILE ATIENDE a las comunidades, la SEREMI recibió las solicitudes de todos los alcaldes que no cuentan con oficina del servicio, se ha gestionado una atención virtual por medio de un módulo, nos encontramos en la firma de convenios.

En materia de capacitación y empleo, se continuarán con los programas y las ferias laborales, destinando \$30 millones para una nueva Feria Regional. Además, en colaboración con la SEREMI se fortalecerá a los CRC, y la Mesa de Empleabilidad para la participación y cumplimiento de los objetivos trazados. Este año comenzamos a trabajar con foco en empleo mujer, sectores Forestal, Agricultura tradicional y Frutícola.

El ISL prevé un aumento del 5% en sus metas, así como la adaptación a nuevas normativas, además de seminarios sectoriales para promover la cultura preventiva en los sectores agrícola y forestal. Se consolidará el Consejo de Seguridad y Salud en el Trabajo (COSOC), y se fortalecerá la difusión del Seguro Escolar, estableciendo alianzas interinstitucionales que aborden aspectos sociales y de salud.

Desde la Seremi, el objetivo es continuar generando charlas, diálogos, capacitaciones de la Ley N°21.735 y su implementación, llegando a todas las comunidades, por más apartadas que se encuentren. Además del fomento al empleo formal, con todas las alianzas público privadas para generar oportunidades reales de trabajo decente y utilizando todas las herramientas que disponemos a través de formación SENCE y CHILEVALORA en la región. Generando trabajo colaborativo con otros SEREMIS que permitan generar impacto en el tejido social de nuestra región, continuar trabajando en las metas ministeriales relacionadas con trabajo decente, reducción progresiva de la jornada laboral, seguridad y salud laboral, espacios libres de violencia, derechos laborales, fiscalización efectiva, diálogo social tripartito y fortalecimiento de la participación social.

Nuevas iniciativas con impacto regional, la creación de un COSOC Ministerial liderado por la SEREMI y con participación de actores claves, para incidir en las decisiones de política pública. Junto con ello estamos articulando un piloto de Diplomado de formación de diálogo social, que este año lanzaremos en la región. Y por último estamos diseñando y trabajando un Programa de Fomento a la Empleabilidad Sostenible, a través de la Subsecretaría del Trabajo. Que podremos dar a conocer en los próximos meses.

## **SEREMI DE OBRAS PÚBLICAS - REGIÓN DEL MAULE**

### **PRINCIPALES LOGROS DEL PERÍODO 2024 – 2025**

#### **Integración territorial, conectividad y movilidad**

En materia de aeródromos, se terminó e inauguró la primera etapa del Mejoramiento del aeródromo el boldo en Cauquenes, primera etapa con una inversión de más de 1500 millones, además de dar inicio a la ejecución de una segunda etapa, por más de 12 mil millones, que lleva un 38% de avance.

En materia vial, en 2024, se procedió a la licitación y adjudicación de 2 contratos muy relevantes para la región, que son: Mejoramiento Ruta J-80, Sector Cruce Ruta J-60 (Hualañé) - Cruce Ruta Costera, Tramo DM. 65,466 al DM 29.020,000, Provincia de Curicó, con una inversión de más de 33 mil millones de pesos, beneficiando a más de 900 mil personas. Además de la publicación de Mejoramiento CBI Ruta K-20 Sector Gualleco – Carrizal, con una inversión de más de 11 mil millones de pesos, beneficiando a 230 mil personas aproximadamente. También en materia vial, en el periodo 2024, se ejecutó una amplia cartera de proyecto de Pavimentos rurales y conservación de nuestra red vial, por un monto de inversión superior a los 30 mil millones, beneficiando a más de 350 mil personas en la región.

#### **Desarrollo productivo, social, cultural y científico**

La Dirección de Arquitectura, En el ámbito de hospitales, se realizó la inauguración del hospital provincial de Curicó, beneficiando a más de 280 mil personas de la provincia, dicha inauguración participo nuestro presidente de la república, en el ámbito de Cultura, se realizó la Inauguración Teatro de Constitución, obra premiada con el premio PAU (premio aporte urbano) 2024 en categoría de uso mixto. En el ámbito deportivo, se comenzó la ejecución de la 3ra etapa y final Estadio La Granja, de la comuna de Curicó. La Dirección de Obras Portuarias, termino el contrato de borde costero de Iloca, proyecto de una inversión de más de 4 mil seiscientos millones de pesos.

#### **Seguridad ciudadana y ante desastres naturales y emergencias**

La Dirección de Arquitectura tiene dentro de su cartera, importantes proyectos en el área de la edificación pública para la seguridad. En el ámbito de seguridad, se entregó a explotación de la subcomisaria de la comuna de Longaví.

En el contexto de emergencia y reconstrucción, de los sistemas frontales ocurridos en el 2023, podemos indicar que el Ministerio de obras públicas, región del Maule, sufrió más de 426 afectaciones en infraestructura pública. Esta reconstrucción se tradujo en 81 contratos de obra pública, que abarcan 216 sectores a intervenir en la región, con una inversión de más menos 120 mil millones de pesos. A la fecha contamos con un 84% de avance en estas iniciativas.

En el ámbito de encauzamiento, la DOH, intervino 92 sectores en la región, agrupados en 28 paquetes de proyectos, en los cauces con una inversión mayor a los 13 mil millones de pesos, que a fines del 2024 se encontraban 100% ejecutados. En Reposición y construcción de defensas fluviales, con enrocado de protección en las zonas donde se generaron inundaciones, se realizaron 12 km con una Inversión de más de 17 mil millones de pesos, que a fines del 2024 se encontraban 100% ejecutados. En lo referente a Servicios Sanitarios Rurales (SSR), se repararon 13 sistemas, con una Inversión de más de 3 mil 200 millones de pesos, que a finales del 2024, se encuentran 100% ejecutados.

En el ámbito de conectividad vial, se realizaron 20 paquetes de proyectos o contratos, que interviene 74 sectores en la región, que fueron afectados por el temporal, con una inversión mayor a los 75 mil millones de pesos, que a finales del 2024 tenía un avance del 96.7%.

En el ámbito de DOP, lo referente a reconstrucción en caletas pesqueras, durante el 2024, iniciaron proyectos como Conservación infraestructura de apoyo Caleta Llico, Conservación Frente atraque Bacaladeros y caleta Atenas, Conservación de emergencia limpieza canalizo acceso caleta Curanipe. También en DOP, en lo referente a Reconstrucción y reparación de la infraestructura de Borde Costero, se iniciaron contratos de Reposición y Mejoramiento de emergencia pasarela peatonal Oriente BC Curanipe y Reposición de emergencia espigón y protección costera desembocadura Rio Mataquito.

### **Seguridad hídrica**

En este punto, se destaca la terminación de proyectos relevantes para la región. En SSR la construcción sistema APR Santa Isabel-Matacabritos, San Clemente, el mejoramiento y ampliación sistema APR la Sexta-San José-Esperanza Plan, Longaví, entre otros. La cartera 2024 ha beneficiado a más de 10 mil habitantes en la Región. En lo que respecta a riego, podemos destacar obras terminadas durante este periodo, tales como: conservación sistema de riego Tranque Guaico 1, sistema de riego tranque Carmen Oriente, comuna de Retiro, sistema de riego tranque San Gerardo, comuna de rio claro, entre otros con una inversión de más de 8 mil millones de pesos. También es relevante destacar que durante el 2024 se realizó la publicación del contrato Mejoramiento del Riego de la Cuenca del Río Teno (ex embalse La Jaula), etapa de factibilidad, por un monto de inversión de más de 4 mil millones de pesos. Este embalse pretende incorporar una superficie de 6 mil setecientas hectáreas adicionales de riego.

## **PROGRAMACIÓN PARA EL PERÍODO 2025-2026**

### **Integración territorial, conectividad y movilidad**

En materia de aeródromos, se espera publicar la etapa 3 del mejoramiento integral aeródromo el boldo de cauquenes, además de la licitación del punto de posada Faro Carranza, en la comuna de Chanco.

En la red vial, en este periodo se estarán ejecutando las obras citadas y se licitarán distintos contratos en rutas estructurantes y secundarias, ya sean, pavimentos rurales, conservación de red vial y elementos de seguridad por un monto de 5 mil ochocientos millones de pesos. Se destaca la licitación de la Construcción Puente El Coigue En Ruta L-45, Km. 25,34, en la precordillera de la provincia de linaires, que unirá las comunas de Longaví y Linares, en este sector.

### **Desarrollo social, cultural y científico**

La Dirección de Arquitectura, en el ámbito de Salud, se licitará y (esperamos si hay ofertas) adjudicación Hospital Licantén, además, en el ámbito de Deportes, se Entregara el Complejo Deportivo Colbún (segundo semestre), además del Comienzo Polideportivo Yervas Buenas.

En el ámbito de caletas pesqueras artesanales, la Dirección de Obras Portuarias, se encuentra desarrollando distintos contratos de conservación y también estudios básicos y preinversionales en caletas. Destacamos que este 2025 se licitaran los contratos de conservación explanada Pelluhue y conservación Caleta Pellines, además de la pronta

ejecución de los proyectos mejoramiento sistema desembarque caleta Maguillines” y Construcción Espigón caleta Pellines, ambos de la comuna de Constitución.

### **Seguridad ciudadana y ante desastres naturales y emergencias**

En contexto de emergencia y reconstrucción, la Dirección de Obras Portuarias, desarrolla proyectos, tales como, reposición tres muelles flotantes río Maule, además de Reposición de emergencia Protección de Ribera Río Maule, ambos de la comuna de Constitución. También en el contexto de emergencia y reconstrucción, la dirección de vialidad ejecutara el estudio ingeniería reposición puente Chupallar en ruta I-399, comuna Linares. En el mismo contexto de emergencia y prevención la Dirección de Obras Hidráulicas, licitara contratos como Conservación Global de cauces naturales y conservación preventiva en riveras encauzamiento Varios Cauces Región Del Maule 2025.

### **Seguridad hídrica**

En el contexto de SSR, se releva el avance en esta materia con la licitación de nuevos contratos, tales como: Conservación SSR Ventana Del Bajo, Teno, Conservación SSR Pichingal, Molina Conservación SSR El Jordán, Linares, Conservación SSR Miraflores, Longaví, Conservación SSR Hualemu Lo Valdivia, Sagrada Familia, también se licitaran proyectos de mejoramiento y ampliación, como: Mejoramiento Y Ampliación Sistema Agua Potable SSR La Laguna, Teno, Mejoramiento Y Ampliación SSR Palmira Hacia Puertas Negras Y Alto Las Cruces, Talca, Mejoramiento Y Ampliación Sistema De SSR Paso Ancho, Río Claro, beneficiando a más de 9 mil habitantes en la región.

En la Dirección de Obras Hidráulicas, se licitara la Conservación Obra De Riego Fiscal Embalse Empedrado, Obras De Distribución Y Sus Obras Anexas. Para cerrar, la Dirección General de Aguas, licitara el contrato Análisis De La Cuenca Maule Para La Formulación Del Plan Estratégico De Recursos Hídricos.

## **SEREMI DE SALUD**

### **Salud mental**

En 2024, se inició el proyecto del Centro de Salud Mental Comunitaria en Cauquenes y se certificaron a 21 agentes comunitarios en salud mental. Se capacitaron 67 entrenadores en el Programa de acción para superar las brechas en Salud Mental (MHGAP) para mejorar la detección en APS. En Curicó, el nuevo Hospital permitió la habilitación de 11 camas de cuidado intensivo adulto y 10 camas de cuidado intensivo infante adolescente que se encuentran a disposición de la población de la Región del Maule. Además, se implementaron dos Equipos Asertivos Comunitarios en los COSAM de Talca y Curicó para población infante-adolescente, lo que permitió disminuir las consultas en urgencia y hospitalizaciones de estos pacientes y atenderlos directamente en su domicilio. Se implementó la Vigilancia Epidemiológica de Lesiones Autoinfligidas Intencionalmente (LAIN), con 2.634 notificaciones en la Región del Maule, de las cuales el 65% fueron clasificadas con intención suicida. En el 54% de los casos, los usuarios ya recibían tratamiento de salud mental.

### **Tratamiento contra el Cáncer**

El Hospital Regional de Talca fue reconocido como Centro Integral de Oncología Infante-Adolescente y uno de los tres centros públicos del país para tratar enfermedades hematológicas malignas. Se inauguró nuevas dependencias que permitieron ampliar y mejorar la capacidad para el tratamiento de quimioterapia. Además, se financiaron kits y personal para la prevención del cáncer gástrico y colorrectal, y se desarrollaron Planes Comunales de Cáncer, incluyendo la erradicación de Helicobacter pylori en el Hospital de Molina.

### **Atención Primaria Universal**

Linares, en estos últimos tres años, ha logrado incorporar 8.965 nuevos usuarios a la atención primaria. En términos cuantitativos, se logró aumentar en 7% las prestaciones usuarios en relación con el año 2023, y en población inscrita no Fonasa, se ha logrado inscribir 822 personas. Constitución se incorporó como comuna pionera este 2025.

### **Gestión de emergencia**

Se capacitaron 200 Respondedores de Primera Ayuda Psicológica (PAP) en Emergencia y Desastre, incluyendo a jefes de brigadas de CONAF y Carabineros. Estos profesionales están disponibles en todo el territorio regional, especialmente en zonas afectadas por emergencias y desastres, brindando apoyo psicológico a la comunidad y asegurando el bienestar y salud mental de los equipos.

### **Tiempos de espera**

Respecto del año 2023, se incrementó la producción de consultas médicas en 6%, con un aumento del 36,5% en consultas nuevas de especialidad y del 12,4% en intervenciones quirúrgicas mayores electivas. Las unidades de emergencia de alta complejidad realizaron 13.931 atenciones adicionales, reduciendo el abandono en 2% y la espera de cama en 8,7%. También se ampliaron las camas UCI/UTI pediátricas, con una ocupación promedio del 82% durante la campaña de invierno. Con todo lo anterior, se logró la disminución en 27 días promedio de espera quirúrgica.

### **Recursos humanos**

El programa Becas Maule formó a 99 médicos en su primera versión y busca especializar a 300 en la segunda, con 174 en formación. Se actualizaron las especialidades prioritarias y se amplió la formación a universidad es de todo el país. Actualmente, la región cuenta con 125 médicos y 13 dentistas en destinación, y entre 2025 y 2026 se sumarán 96 profesionales de la OPS, incluyendo 11 psiquiatras, 13 internistas, 6 cirujanos y 14 médicos de familia.

### **Hitos de Inversión**

Actualmente, se está habilitando un Hospital Provisorio de Licantén Etapa I, cuyos módulos se encuentran en operación desde febrero de 2024, mientras que la etapa II de obras provisorias se encuentra en ejecución. Esta segunda etapa aumenta las áreas de atención ambulatoria e incluye 6 camas de hospitalización con sus respectivos recintos de apoyo. En paralelo, se encuentra en desarrollo de licitación el Hospital Definitivo, el que considera aproximadamente 5.000 m<sup>2</sup> de construcción y se construirá en la zona alta de Licantén, fuera de las áreas de riesgo de inundación. La apertura de la licitación se realizará en el mes de agosto 2025. De tener ofertas adjudicables, las obras podrían iniciar a finales del año 2025 y con periodo de ejecución de 3 años.

Se encuentra en proceso de construcción CESFAM en Oscar Bonilla de Linares, Cesfam de Rauco, Posta San Ramón de Constitución, Posta de Palma Rosa de Parral y Cecosf Prosperidad para ser entregados durante el año 2025. Mientras, el CESFAM Maule Norte de la comuna de Maule, CESFAM Vichuquén, CESFAM Curanipe de Pelluhue y Postas de Salud Rural Los Quillayes iniciarán sus operaciones en el 2026. La población beneficiaria de estas iniciativas corresponde a 91.367 y comprometen una inversión de M\$37.079.915.-

Además, se construyen hospitales en Cauquenes, Parral y Constitución bajo el modelo de Asociación Público-Privada, con inicio de operaciones en el primer trimestre de 2026, según cronograma y con una población beneficiaria que excede los 175 mil habitantes. Se ha gestionado el comodato de un terreno de 900 m2 del Servicio de Salud Maule para el diseño y construcción de un moderno laboratorio ambiental en Talca de 1.000 m2 aproximadamente que facilitará el análisis de las muestras que son obtenidas en los procesos de fiscalización de la Seremi de Salud, lo que permitirá aumentar en un 30% el procesamiento de muestras para toda la región.

Además, se gestionó el comodato de un terreno de 1.000 m2 para desarrollar el proyecto de construcción de un nuevo DVI Regional. El DVI actual posee una cobertura de vacunación regional distribuida de la siguiente forma: 346.227 vacunas programáticas, 594.164 vacunas contra la influenza y 101.343 vacunas contra el COVID, entre otras.

### **Otros hitos a destacar**

- Se implementó el protocolo preoperatorio de abdominoplastia (Guatitas de Delantal y Elige Vida Sana). Gracias a este protocolo se logra identificar y preparar adecuadamente a los pacientes susceptibles de beneficio de esta estrategia.

- Se fortaleció la participación social, con inclusión de grupos históricamente excluidos y trabajo intercultural, financiando 59 proyectos comunitarios con \$285 millones para APS y hospitales. Además, se optimizó la distribución de fármacos en APS, reduciendo tiempos y costos, beneficiando a 9.000 usuarios mensuales.

### **PROYECCIÓN 2025 - 2026**

Se implementará un plan intersectorial para mejorar las condiciones higiénico-sanitarias en la comercialización de mariscos en zonas costeras, reduciendo riesgos de enfermedades. El plan incluye fortalecer la fiscalización, realizar talleres de buenas prácticas y distribuir material informativo sobre la importancia de comprar en establecimientos autorizados.

Se priorizará la atención de los casos más antiguos en lista de espera, pertenecientes al percentil 75, para consultas nuevas e intervenciones quirúrgicas, aumentar la cobertura de multimorbilidad y la implementación de ECICEP al 100% en las 30 comunas de la Región donde destaca la puesta en operación de un equipo de navegador en red en el Hospital Regional de Talca. En relación a los controles, el avance ECICEP representa el 11 % de las personas en control cardiovascular, siendo 213 mil personas al día de hoy. Además, se planea acreditar 15 Centros de Salud de APS, normalizar infraestructura y equipamiento, expandir la Red de Salud Mental, fortalecer la Red Oncológica, y consolidar un Modelo de Gestión Estratégica de información para mejorar la toma de decisiones.

En materia de inversiones en el año 2025 y 2026 se entregarán 3 hospitales de mediana complejidad en las comunas Cauquenes, Parral y Constitución, se entregarán 5 cesfams y 6 postas de salud rural. Adicionalmente entrará en operación un acelerador lineal para el tratamiento de radioterapia en el Hospital Regional de Talca, dos nuevos angiógrafos en los hospitales de Curicó y Talca y un nuevo resonador Magnético y Tomógrafo computarizado en el nuevo Hospital de Curicó.

## **SEREMI DE VIVIENDA**

### **PRINCIPALES LOGROS 2024-2025 Y PROGRAMACIÓN 2025-2026**

#### **Plan de emergencia habitacional (PEH)**

A diciembre 2024, la región presentó un avance de 17 mil 133 viviendas terminadas, que correspondió a un 102,8 por ciento de la meta regional de 16 mil 667 viviendas comprometidas para marzo de 2026. Este cumplimiento se refrendó con la entrega de 160 departamentos del condominio Puertas de Lircay 1, en ceremonia encabezada por el Presidente Gabriel Boric durante enero de 2025.

Además, al finalizar dicho año hubo nueve mil 783 viviendas en ejecución, destacando los proyectos Mirador Caiván 1 en Talca, Villa Avelina en Cauquenes, Parque del Sol 4 en Molina, Brisas de Retiro en Retiro y Doña Paula de Romeral, y tres mil 145 viviendas listas para iniciar su construcción.

Por línea programática, las viviendas terminadas a la misma fecha sumaron siete mil 81 unidades del Programa de Integración Social y Territorial (DS19), cinco mil 32 viviendas del programa Fondo Solidario de Elección de Vivienda (DS49) en modalidad construcción, 512 viviendas del Programa Habitabilidad Rural (DS10), 467 del programa DS49 modalidad compra de vivienda, mil 909 del programa Subsidio Sectores Medios (DS01) para compra de vivienda, mil 238 del programa Leasing Habitacional, 285 programa FOGAES y 609 del programa Arriendo Permanente Personas Mayores.

Entre marzo de 2022 y diciembre de 2024, hemos entregado 17.133 viviendas, un 102,8% de la meta comprometida para marzo de 2026.

Relevante ha sido la colaboración de las entidades y empresas locales en la rápida ejecución de proyectos, la colocación de nuevas iniciativas y la resolución de controversias en la Mesa de Nudos Críticos con sesiones mensuales intersectoriales en que participan servicios públicos (MINVU, MOP, SEREMITT) y el sector privado (CChC, CGE, Aguas Nuevo Sur).

A marzo de 2026, a región proyecta superar las 22 mil viviendas entregadas, alcanzando un 32 por ciento por sobre la meta comprometida en el Plan de Emergencia Habitacional. Durante el periodo 2025-2026 se espera que estén en ejecución tres mil 416 viviendas del programa DS49, mil 477 del DS19 y 440 de otras modalidades como DS10, DS01 Adquisición de Vivienda Construida, DS49 Adquisición de Vivienda Construida, Leasing y Arriendo Adulto Mayor. Serán entregadas viviendas en los conjuntos habitacionales El Esfuerzo de Licantén, Padre Manolo 2 en Talca, San Bonifacio en Molina y Parque del Sol 3,4 y 5 en Linares. En este lapso también se proyecta asignar subsidios para financiar otras dos mil 630 viviendas DS49, 234 subsidios DS49 Adquisición de Vivienda Construida, mil 460 viviendas DS19, 151 viviendas DS10, mil 112 subsidios DS01 y 300 subsidios de Arriendo Adulto Mayor.

#### **Arriendo Precio Justo**

Se habilitó un terreno en el histórico Barrio Costanera de Talca para un proyecto habitacional destinado al Arriendo a Precio Justo. Este proyecto consiste en la construcción de un edificio de 58 departamentos, que ya cuenta con financiamiento del SERVIU. Actualmente, se está diseñando el modelo de administración y mantención a nivel regional y se preparan las bases y términos de referencia para licitar diseño y construcción el segundo semestre de 2025.

Será adjudicada la licitación para el diseño y construcción del mencionado proyecto, con un presupuesto aproximado de 89 mil Unidades de Fomento. El edificio ofrecerá departamentos de uno a tres dormitorios, con terminaciones interiores, closet, bodega y logia. Al menos el cinco por ciento de las unidades se destinará a personas con discapacidad.

El Barrio Modelo Bombero Garrido es una iniciativa en desarrollo vía Ejecución Directa SERVIU en la comuna de Curicó, que contempla 120 viviendas, con una mixtura de 80 departamentos en propiedad y 40 para arriendo.

Para mejorar el uso de los subsidios de arriendo no aplicados, se creará una unidad especializada que vinculará a los beneficiarios con las administraciones responsables de las viviendas disponibles para arriendo. Además, se realizarán concursos de oferta para contratar administradores y permitir a empresas constructoras ofrecer viviendas disponibles para adquisición. Finalmente, se está llevando a cabo un catastro de viviendas en comodato que es propiedad de SERVIU Maule, con el objetivo de rehabilitarlas y destinarlas a este fin.

Hemos centrado la gestión en disminuir la cartera crítica de subsidios rurales asignados desde el 2016, iniciando 524 proyectos y entregando 366 viviendas a familias campesinas.

### **Vivienda Rural**

Se ha realizado una gestión importante en disminuir la cartera crítica de subsidios asignados desde el 2016 al 2020 (un total de 835 proyectos seleccionados, de construcción de vivienda individual y colectivos), donde el ministerio ha autorizado homologaciones de subsidios a los montos de los llamados regulares vigentes y entrega de incrementos para poder iniciar obras de proyectos.

De la cartera señalada se han iniciado 524 proyectos, por cual la tarea es dar solución a los 311 restantes durante el 2025-2026. Las comunas que más han iniciado obras son Colbún, Rauco y San Rafael, Además, se informa que en la Región del Maule se han entregado 366 viviendas construidas en el marco del Programa de Habitabilidad Rural. Entre 2025 y 2026, el Programa de Habitabilidad Rural tendrá 55 viviendas en plena ejecución, 31 viviendas iniciarán obras y serán asignados 150 subsidios para construcción de nuevas viviendas rurales. Entre los proyectos emblemáticos que comenzarán en el periodo destacan Juventud Los Pinos 2 y Villa Los Humedales, ambos en la localidad costera de Putú, comuna de Constitución. Se implementará un convenio con la Dirección de Obras Hidráulicas del MOP para elaborar Informes Técnicos de Factibilidad Sanitaria en zonas rurales con sistemas de agua potable rural, definiendo la infraestructura requerida para mejorar tales sistemas y financiándolos vía Glosa 8 del MOP, que asigna fondos para proyectos de inversión en infraestructura pública.

### **Política de Asentamientos Precarios**

Durante el año 2024, se logró dar término de intervención a un campamento en la región, correspondiente a Las Quiriquina de la Comuna de Constitución. Además, se lograron asignar 31 subsidios para adquisición de vivienda construida.

### **Avances en procesos de reconstrucción y gestión de riesgo y desastres**

La emergencia por el sistema frontal 2023 dañó un total de tres mil 494 hogares hábiles de recibir subsidios MINVU según el grado de afectación de cada vivienda: leve, moderado, mayor o no reparable. A febrero de 2025, el Plan de Recuperación y Reconstrucción en la región presenta un avance de dos mil 604 obras terminadas, 184

obras en ejecución, 704 subsidios asignados sin inicio de obras y dos subsidios pendientes de asignación.

A mayo de 2026, la totalidad del Plan de Recuperación y Reconstrucción en la región estará implementado, con tres mil 494 subsidios MINVU ejecutados en reparación y reconstrucción, incluyendo 69 subsidios para Adquisición de Vivienda Construida.

### **Mejoramiento de viviendas y entorno para vivir en comunidad**

En 2024 se logró iniciar obras de mejoramiento en cuatro mil 674 viviendas y finalizar intervenciones en cuatro mil 511 viviendas con recursos de los programas de Mejoramiento de Viviendas y Barrios, Protección del Patrimonio Familiar y de Habitabilidad Rural.

Comprometido con la promoción del desarrollo sostenible y la mejora en la calidad de vida de la ciudadanía, se ha impulsado la construcción de equipamientos comunitarios en el marco del Sistema Nacional de Cuidados. Estos espacios buscan ofrecer infraestructuras públicas inclusivas, con un enfoque basado en derechos, equidad de género, cuidado, reducción de riesgos de desastres y gestión comunitaria, respondiendo a las particularidades y necesidades de cada territorio.

En este contexto, durante el año 2025 se finalizaron las obras de construcción de los Centros Comunitarios de Cuidados en las comunas costeras de Chanco y Pelluhue, cuya puesta en funcionamiento está proyectada para marzo del mismo año, gracias al financiamiento del Programa de Habitabilidad Rural.

Ambos proyectos cuentan con una capacidad de atención de hasta 85 personas en caso de emergencia y están diseñados para operar con autonomía por 72 horas. Su propósito es ofrecer espacios multipropósito que fortalezcan y acompañen a las comunidades locales, en respuesta a los diagnósticos territoriales que identifican sus intereses y necesidades en materia de cuidado, encuentro y soporte comunitario.

Asimismo, durante el año 2025 se aprobaron los recursos para la construcción de cinco nuevos centros de cuidados en las comunas de Linares, Villa Alegre, Cauquenes, Talca y Molina. Estas obras ya se encuentran en ejecución y se proyecta su finalización para febrero del año 2026.

### **Planes Urbano Habitacionales**

El PUH Cornelio Baeza, uno de los doce proyectos emblemáticos del Plan Ciudades Justas, busca reducir el déficit de viviendas y fortalecer la integración social y territorial en Talca. Para ello, considera la construcción de entre dos mil 200 y dos mil 800 viviendas y la incorporación de servicios, comercio, equipamiento deportivo y áreas verdes, mejorando así la calidad de vida de las familias beneficiarias. Además, establece estrategias para que la inversión pública se vincule al desarrollo habitacional, asegurando un crecimiento urbano planificado y sostenible. Desde 2022 se desarrollan procesos de participación ciudadana para definir la imagen objetivo y el Plan Maestro, permitiendo gestionar la transferencia de los diferentes lotes para la consiguiente habilitación normativa del área de intervención. Durante el primer semestre de 2025 se llevará a cabo un concurso público para diseño y construcción de los primeros 261 Entregamos las obras de los primeros Centros Comunitarios de Cuidados en Chanco y Pelluhue e iniciamos a construcción de otros cinco más departamentos a través del Programa de Integración Social y Territorial. La inversión estimada para la ejecución de esta etapa asciende a 159.027,3 UF, lo que equivale aproximadamente a 6.000 millones de pesos.

Se continua con la gestión de la Zona de Interés Público en Linares Norte que considera impulsar el desarrollo de un Plan Urbano habitacional en los terrenos de la Ex Planta Iansa, con el avance de las tratativas de adquisición 26,5 hectáreas por parte de FOINSA y con una cabida proyectada en un rango de entre 1.900 a 2.400 viviendas.

La primera corresponde a la generación de una Zona de Interés Público (ZIP), denominada Linares Norte por medio de la Resolución Exenta N° 940 de fecha 22 de septiembre de 2023, la que incluye tanto los terrenos de la Ex - IANSA como los de sus alrededores, a fin de generar un proyecto que se integre con el entorno, con una visión de ciudad integral, y que dé respuesta a las necesidades de desarrollo de todo el sector y no solo del proyecto específico.

Para esta línea se levantó la necesidad de iniciar un estudio de plan maestro integral de la ZIP, para el cual se desarrolló un perfil de intervención durante el año 2024 y se incluyó para financiamiento sectorial durante el año 2026, por la suma de MM\$ 250.

### **Regeneración Urbana**

El Plan de Regeneración Urbana Las Américas en Talca ha avanzado significativamente en la recuperación del sector norte de la ciudad. Durante el periodo, se demolieron once bloques deteriorados, sumándose a otros siete demolidos en 2023, lo que permitió habilitar terrenos para nuevas viviendas, parques y espacios públicos, reduciendo focos de inseguridad.

Se encuentra abierto un concurso oferta para la construcción del proyecto Valles del Norte etapa uno y etapa dos, destinado a 151 familias organizadas en comités habitacionales. Asimismo, el Parque Las Américas finalizó su diseño de 3,45 hectáreas que incluye áreas verdes, accesibilidad universal, juegos infantiles, anfiteatro, zonas deportivas y espacios de recreación.

Se logró la aprobación técnica del diseño para la multicancha y plaza activa Las Américas, quedando a la espera de financiamiento para intervenir mil 336,6 metros cuadrados con equipamiento comunitario. Además, se avanzó en el proceso de diseño para la segunda etapa del Parque Canal de la Luz, que en 1,70 hectáreas incorporará iluminación, puntos de reciclaje, nuevas vías de conexión, espacios recreativos y medidas de protección hacia Av. Circunvalación.

En el marco del Plan de Regeneración Urbana Las Américas, se adjudicarán las obras para la construcción del conjunto DS49 Valles del Norte, que beneficiará a 151 familias. Asimismo, la región se encuentra trabajando en la obtención de la Recomendación Satisfactoria (RS) para el Parque Las Américas, con el fin de avanzar en su ejecución con una inversión estimada en cuatro mil 176 millones de pesos; se licitará la ejecución del proyecto multicancha y plaza activa por diez mil 320 Unidades de Fomento. El diseño para la segunda etapa de Parque Canal de la Luz estará terminado en este periodo, permitiendo avanzar a etapa de obras por dos mil 500 millones de pesos.

### **Iniciativas Urbanas**

Se ha conseguido RS por parte de MIDESO para el diseño de la iniciativa "Normalización y mejoramiento de Rutas Peatonales 3 región del Maule" que considera proyectos en las comunas de Molina, Río Claro y Linares.

La cartera 2024 contabilizó 52 iniciativas de inversión en espacios públicos, parques y vialidad, tanto para diseño de proyectos como ejecución de obras.

La cartera 2024 contabilizó 52 iniciativas de inversión en espacios públicos, parques y vialidad, tanto para diseño de proyectos como ejecución de obras, por un total de 20 mil 74 millones 257 mil pesos. En la región se iniciaron doce proyectos (cinco para ejecución de obras y siete para diseño) y se entregaron al uso público nueve obras: Mejoramiento Avenida Costanera del Mar, Etapa 1 (Constitución), Reposición Acceso Oriente A Maule Centro (Maule), Habilitación Paseo Peatonal Calle Domingo Leal (Pelarco), Construcción Paso Bajo Nivel 6 Sur Y Obras Complementarias Par Vial (Talca), Skatepark Cerro Condell (Curicó), Mejoramiento Par Vial 1 Oriente - 2 Poniente entre 18 Sur y Estero Cajón (Talca), Conservación Trazado Ciudad Accesible, Etapa 1 (Curicó), Conservación Alameda Pablo Neruda (Pelarco) y Conservación Espacio Público Avenida Ursicino Opazo Sur (Río Claro).

### **Pavimentos Participativos**

En 2024 comenzó la ejecución del 33° Llamado del programa Pavimentos Participativos, adjudicando el 84 por ciento de las iniciativas presentadas. Habitantes de doce comunas de la región serán beneficiados con la pavimentación y repavimentación de 2,5 km de calles y 1,9 km de pasajes.

En 2025 se efectuará la ejecución del 34° Llamado del programa Pavimentos Participativos. Habitantes de cuatro comunas de la región serán beneficiados con la pavimentación repavimentación de nueve calles y un pasaje, intervenciones cuya longitud suma mil 573 metros lineales.

### **Programa Quiero Mi Barrio**

El programa mantiene su impacto territorial con la intervención en quince barrios de diez comunas, beneficiando a 30 mil vecinos y vecinas. Actualmente, se ejecutan 34 obras, con once ya finalizadas y el resto en distintas etapas de desarrollo. En el primer semestre de 2025 iniciará la ejecución de ocho nuevas obras en cuatro barrios. Además, se completará la intervención en los barrios Sur-Poniente III (Curicó), Abate Molina (Talca) y Nueva Bellavista (Teno). Durante 2025 se abrirá un concurso para la selección de dos nuevos barrios.

### **Programa Pequeñas Localidades**

El programa está en ejecución en siete localidades de la región, de las cuales las primeras cuatro comenzaron su proceso en años anteriores. Corinto y Cumpeo iniciaron en 2020, mientras que Villa Alegre y Santa Olga lo hicieron en 2021. Estas cuatro localidades están en la fase de implementación de sus Planes de Desarrollo Local y suman un total de quince obras, actualmente en fase de licitación o en desarrollo de diseño, especialidades y aprobación de presupuesto.

En 2024, se incorporaron dos nuevas localidades: Potrero Grande, que ya tiene su diagnóstico aprobado y está comenzando la confección de su Plan de Desarrollo Local, y Licantén, que empezó su proceso de diagnóstico en noviembre del mismo año. Además, en enero de 2025, Chanco inició el proceso de selección de la dupla encargada del diagnóstico, que comenzará en marzo de 2025.

Durante el segundo semestre de 2025, se agregarán las obras detonantes de Potrero Grande y Licantén, con un monto total de 876 millones de pesos. Además, en el primer semestre de 2025, se realizará la ceremonia de inauguración de la obra detonante de la localidad de Santa Olga, el Museo a Cielo Abierto.

La Mesa Regional de Gestión de Suelos SERVIU-SEREMI ha implementado estrategias para atender la demanda habitacional. Se han priorizado comunas con déficit de suelo mediante el análisis de ofertas SIBIS y la evaluación de terrenos municipales y de Bienes Nacionales. También se ha gestionado con SUBDERE la diversificación del financiamiento para la adquisición de terrenos, destacando casos como Hualañé y Rauco. Además, se han identificado terrenos que requieren expropiación, como en Teno, y se han concretado expropiaciones para proyectos urbanos habitacionales, entre ellos los predios de Cornelio Baeza en Talca, donde se desarrollan anteproyectos con criterios de densificación equilibrada, uso mixto del suelo y recuperación de áreas urbanas subutilizadas. En cuanto a la gestión de terrenos SERVIU, el equipo SERVIU-SEREMI realiza un seguimiento mensual a la diversificación de líneas programáticas, con avances para Ejecución Directa en Bombero Garrido, Curicó; el Programa de Trabajadores en Cristi Gallo, Talca; y Pequeños Condominios en Talca, Linares, Romeral y Curicó.

Está programada la adquisición de terrenos para la etapa 2 del Plan Urbano Habitacional Barrio Parque Cornelio Baeza en Talca, cuya cabida preliminar es de 624 unidades habitacionales. Se trata de dos privados y uno perteneciente a EFE, y para su adquisición se deberán invertir unas 117 mil UF por una superficie total de 32 mil 304 metros cuadrados.

El Consejo de la Sociedad Civil realizó 17 sesiones provinciales y dos regionales, con 509 representantes de diversas organizaciones. Además, se efectuaron tres diálogos ciudadanos en Talca, Constitución y Curicó, con 52 participantes, y dos consultas ciudadanas, una virtual y otra presencial en Pelluhue, con 60 participantes. También se desarrollaron tres talleres formativos en Talca, Linares y Constitución, con 28 dirigentes.

Los procesos de participación ciudadana demostraron una red activa, reuniendo un total de 799 personas durante el 2024.

## **SEREMI DE AGRICULTURA**

### **PRINCIPALES LOGROS DEL PERÍODO 2023 – 2024**

#### **Eje Sustentabilidad**

La Corporación Nacional Forestal (CONAF) Región del Maule realiza el manejo sostenible de los ecosistemas forestales que abarcan una superficie de 1.221.060 ha. Cuenta con oficinas provinciales en las cuatro provincias de la región, oficina de área, oficina regional, Central de operaciones de incendios forestales y unidades de Áreas silvestres protegidas, con una dotación de 136 personas en forma permanente llegando a un peak de 850 personas en periodo estival. Destaca en su gestión:

a. La Construcción de Cortafuegos Preventivos en zonas de interfaz  
Se construyeron 90,8 kilómetros de líneas cortafuegos, principalmente en las comunas de Cauquenes, Curepto, Empedrado, Constitución, Vichuquén, Hualañé y San Javier, abarcando de este modo a las cuatro provincias de la región. El objetivo de este trabajo preventivo es entregar protección a las personas y la infraestructura críticas en zonas de interfaz urbano-rural, eliminando el combustible cercano a las viviendas para prevenir y evitar la ocurrencia de incendios forestales, reforzando, además, el mantenimiento de cortafuegos ya establecidos.

El Plan de Cortafuegos en la provincia de Cauquenes abarcó cuatro localidades con un total de 26.2 kilómetros de línea cortafuegos. Para la provincia de Talca en diez localidades, completando un total de 10,7 kilómetros. Por su parte, en la provincia de

Linerales las localidades beneficiadas fueron cuatro, con un total de 25,2 kilómetros. Finalmente, en la provincia de Curicó, las localidades en donde se realizaron los cortafuegos fueron tres con un total de 28,7 kilómetros de líneas cortafuegos.

b. Programa de Prevención de incendios forestales

Se realizó inducción a 6.007 personas respecto actividades de prevención de incendios forestales, a través de actividades directas mediante la entrega de material educativo a los habitantes de áreas rurales usuarios del fuego.

c. Protección de incendios forestales

Durante la temporada de incendios se realizó en combate de 771 incendios forestales que afectaron a 6.220,63 hectáreas, evitando con ello afectación de una mayor superficie y recursos ambientales del país.

1. Eje Fortalecimiento de la Agricultura Familiar Campesina (AFC):

El Instituto de Desarrollo Agropecuario (INDAP) a través de programas con el Gobierno Regional del Maule, ejecutó quince proyectos relacionados con los rubros maíz, frutillas, berries, turismo rural, viñas y diversificación. El objetivo de estos proyectos es mejorar la productividad de los rubros en la región, que han sido afectados por el cambio climático. El monto en recursos utilizados fue de sobre 3.687 millones de pesos, que beneficiaron a 3.811 pequeños/as agricultores/as de la región.

2. Agua y Emergencia Climática

El Instituto de Desarrollo Agropecuario (INDAP) Maule considerando el eje estratégico Agricultura sostenible y resiliente, con el objetivo de impulsar el tránsito hacia sistemas agroalimentarios sostenibles y biodiversos, facilitar el acceso a insumos productivos, impulsar la adopción tecnologías, mejorar el uso eficiente del recurso hídrico y potenciar un modelo más resiliente, en el año 2024 a través de llamados y/o concursos, brindó atención a 2.710 agricultores/as de la región del Maule, por un monto de alrededor de 4.790 millones de pesos, con la rehabilitación de 22 Canales de la región, destruidos con las inundaciones del año 2023. Se realizó Mejoramiento en la conducción y regulación de 50 canales de la región y Mejoramiento en la eficiencia del uso del agua de riego a nivel intra predial.

De acuerdo con los lineamientos estratégicos de la Comisión Nacional de Riego (CNR) (Promover un desarrollo rural justo y sustentable, generando políticas e instrumentos orientados principalmente a la pequeña y mediana agricultura, que consideren los efectos, proyecciones y adaptaciones al cambio climático con una mirada inclusiva y con perspectiva de género, que permitan mejorar, de manera sostenible y más equitativa la seguridad de riego del país), el año 2024, a través de la Ley de Riego se bonificaron 340 proyectos por un monto superior a 26 mil 500 millones de pesos, lo que representa un incremento de un 9,23% con respecto al año 2023, recursos que beneficiaron a un total de 15.608 agricultores/as y regantes de 29 comunas del Maule.

Cerca de doce mil millones, que beneficiaron a más de 8.900 regantes, corresponden a los concursos orientados a la reconstrucción definitiva de las obras dañadas durante el invierno de 2023.

Cabe destacar que en diciembre de 2024 se obtiene la recomendación satisfactoria (RS) de Ministerio de Desarrollo Social y Familia, para avanzar en el estudio de prefactibilidad para el embalse Lontué. Se trata de una solución estructural para el riego del Maule Norte, que beneficiará a alrededor de 50.000 hectáreas (ha).

### 3. Seguridad y soberanía alimentaria

El Instituto de investigaciones Agropecuarias (INIA), mediante el Proyecto "FNDR Transferencia adaptación de innovaciones tecnológicas para fortalecer capacidades en berries" busca mejorar la situación de éstos productores/as en la Región del Maule, cuyo escaso nivel de acceso a nuevas tecnologías, innovación e información, afecta sus niveles productivos, de calidad, de inocuidad y de ingresos. Para ello se plantea establecer una "Plataforma de innovación", para los productores de berries de la Región del Maule cubriendo las comunas de Teno, Romeral, Molina, Curicó, Río Claro, Pelarco, San Clemente, Maule, Talca, San Javier, Empedrado, Villa Alegre, Linares, Yervas Buenas, Colbún, Longaví, Retiro, Parral, Cauquenes, Pelluhue y Chanco. Con un monto de 684 millones 754 mil pesos para ejecutar en cuatro años, hasta 2027. Se pretende instalar una Granja solar con cultivo de arándanos bajo paneles solares semitransparentes. La condición ambiental generada es más favorable para el cultivo y para las personas que trabajan en campo que están expuestas a radiación ultravioleta. Se promueve la calidad y eficiencia del sistema productivo ya que evitan daños por golpe de sol, quemaduras en hojas y estrés por oscilaciones de temperatura (heladas y shock térmicos) e ineficiencia en la gestión del agua. Además, la producción de energía eléctrica fluctuó entre 2665 a 3028 kW/h (primavera-verano), con disminución en consumo sobre 90 %, sin afectar la productividad de los berries. Otros productos son: un boletín divulgativo sobre tecnología en berries, quince charlas técnicas, 20 visitas a granja educativa en INIA Raihuén, webinars y eventos masivos con una participación mayor a 250 personas. Otro proyecto FNDR financiado por el Gobierno Regional del Maule y ejecutado por INIA es: "Transferencia Programa de desarrollo en la cadena de valor de leguminosas, desde la Región del Maule a Chile". Este proyecto tiene duración de 4 años y busca fortalecer la producción de legumbres en las comunas de Licantén, Longaví y Curepto, promoviendo mejores prácticas, uso de variedades mejoradas y agregación de valor. El proyecto beneficia directamente a pequeños productores de garbanzo, lenteja y poroto. Considerando el Maule como una región agroexportadora, el programa de exportaciones agrícolas del Servicio Agrícola y Ganadero (SAG), es una de las actividades relevantes que desarrolla el servicio en el Maule. En cuanto a la certificación fitosanitaria para exportación de productos hortofrutícolas, la temporada 2023/2024 alcanzó a 87.134.956 millones de cajas inspeccionadas en la región, lo que significó un incremento de un 11,3 % respecto a la temporada anterior, situación que se pronostica al alza para la temporada 2024-2025 por la entrada en producción de las plantaciones de cerezos en la región. Se realizaron 18.218 Servicios de inspección a plantas embaladoras de fruta, lo que significó un aumento de 33,2 % respecto al año anterior, debido al aumento en la certificación de cerezas. También en el ámbito del proceso de exportaciones, es importante destacar la labor de inspección que desarrolló el Sitio Teno como el principal sitio de inspección de productos hortofrutícola del país para el mercado norteamericano en el programa de SAG/USDA, llegando a superar los 10.5 millones de cajas inspeccionadas, lo que se tradujo en un aumento de un 8,3 % respecto del año anterior. Durante el año 2024 se destacó la implementación de la Inspección en Línea, modalidad que llegó a ser empleada en 47 establecimientos de la región, lo que pone al Maule a la vanguardia y líder en esta modalidad de servicio.

El gasto total en el programa de exportaciones agrícolas fue de \$915.221.754 pesos, este monto considera los programas SAG/USDA/ Frutos de Chile, Origen y Material de Propagación.

## **PROGRAMACIÓN PARA EL PERÍODO 2024-2025**

### **Sustentabilidad**

La Corporación Nacional Forestal (CONAF), contempla preparar mediante la capacitación a cuatro comunidades insertas en el área rural abarcando prácticamente todas las estrategias preventivas, preparándolas ante un incendio forestal en medidas para evitar la ocurrencia, mitigatorias en cuanto a disminuir el daño y reactivas en cuanto a actuación ante el evento de producirse la emergencia.

Comunidad "Itahue", ubicada en la comuna de Molina; Comunidad "Achibueno", ubicado en la comuna de Linares; Comunidad "Huerta de Maule", ubicado en la comuna de San Javier; Comunidad "La Balsa", ubicada en la comuna de Longaví. (comunidad por confirmar).

La definición de cada comunidad a preparar se realiza en base al cruce de información de diversas variables, estadística de ocurrencias de incendios forestales, análisis de riesgo, vulnerabilidad del paisaje, entre otras. Lo que podría generar el reemplazo de la comunidad de La Balsa por otra comunidad, con énfasis en sectores de interfaz urbano rural.

1. Fortalecimiento de la Agricultura Familiar Campesina (AFC): \$5.238.580, El Instituto Desarrollo Agropecuario (INDAP) Maule finalizará este periodo con la ejecución de los proyectos del año 2024, sumando además programas asociados a riego y zonas rezagadas, por un monto de M\$2.455.575, que beneficiará a 1.300 pequeños agricultores/as de la región, aproximadamente. El proyecto de riego tiene como objetivo mejorar el uso del recurso hídrico y el de zonas rezagadas mejorar tecnologías e infraestructura en los rubros, especialmente del secano.

2. Seguridad y soberanía alimentaria  
Durante el año 2025, en el Instituto de Investigación Agraria (INIA) Raihuén se continuará desarrollando 19 proyectos de investigación y transferencia, con financiamiento público-privado, por un monto de 804 millones de pesos. Dentro de los temas están: desarrollo de tecnologías para el cultivo de berries, implementación de una producción de frutillas y moras libres de enfermedades, fortalecimiento de cadenas productivas en berries, revalorización del cultivo de leguminosas y quinua, y producción sostenible del arroz. Además, se continuará con trabajos en agricultura regenerativa en viñedos, uso eficiente del agua en sistemas agroforestales, desarrollo de sistemas ganaderos ovino-bovinos en el secano interior y conservación de recursos genéticos de la región del Maule.

3. Agua y emergencia climática  
Durante el 2025, Instituto Desarrollo Agropecuario (INDAP) Región del Maule continuará con el apoyo a los pequeños/as agricultores/as, para lo cual se realizarán llamados y/o concursos que permitan apoyar a los usuarios/as que trabajan en la pequeña agricultura. El monto destinado para este periodo es de 3.307 millones 674 pesos para obras mayores de riego; 960 millones 924 mil pesos para el mejoramiento de riego intra predial; 426 millones 250 mil pesos para obras menores de riego y 438 millones 600 mil para bono legal de aguas.

Durante el 2025, la CNR seguirá trabajando con agricultores/as, comunidades y organizaciones de regantes. Para ello ya anunció el calendario de 34 concursos para el año 2025, disponiendo un total de más de 125 mil millones de pesos. Para la región del Maule se disponen recursos específicos por un monto superior a los 20 mil millones de

pesos, además de otros cerca de cinco mil millones de pesos posibles de adjudicar en concursos nacionales de la Ley de Riego.

## **SEREMI DE TRANSPORTES Y TELECOMUNICACIONES**

### **PERÍODO 2024-2025**

Durante 2024 se realizaron capacitaciones didácticas a futuros conductores y usuarios de vías en jardines infantiles de Junji de toda la región además de la sala interactiva de Universidad Autónoma de Chile, sede Talca, totalizando más de 22 actividades con un alcance a más de 600 niños y familias maulinas. Esto se llevó a cabo a través de la dramatización del cuento "Laura y Tomás", especialmente preparado para la educación vial como producto del proyecto "Embajadores de la Seguridad Vial", generado en la capital actividades que permitieron poner en la primera infancia los inicios de la prevención de siniestros de tránsito.

En la región del Maule, el programa de subsidios al transporte público en zonas aisladas y conectividad, cuenta con 54 servicios que entregan conectividad terrestre a aproximadamente 380 mil personas. Siete servicios operan en la provincia de Curicó, 22 en la provincia de Talca, catorce en la provincia de Linares y once en la provincia de Cauquenes. Para 2025, proyecta una ejecución presupuestaria de mil 480 millones 78 mil 350 pesos.

Por su parte, el programa de subsidios al transporte escolar cuenta con 111 servicios, los que otorgan conectividad terrestre a aproximadamente nueve mil 800 estudiantes. De ellos, 25 servicios operan en la provincia de Curicó, 28 en la provincia de Talca, 46 en la provincia de Linares y 12 en la provincia de Cauquenes. Para 2025, se proyecta una ejecución presupuestaria de dos mil 42 millones, 960 mil 490 pesos.

La Seremi de Transportes y Telecomunicaciones de Maule obtuvo tres mil 300 millones de pesos del Gobierno Regional, para una nueva convocatoria de los programas "Renueva Tu Micro" y "Renueva Tu Colectivo", a ejecutarse durante 2025. De este monto, tres mil millones irán destinados a buses urbanos y rurales. El plazo de postulación concluyó el 31 de enero. Las fases posteriores contemplan el análisis y la verificación de los datos entregados hasta la liberación de los montos contemplados hacia quienes califiquen para el proceso, lo que ocurriría en agosto próximo. Así, se espera reemplazar 26 unidades en la provincia de Curicó, 44 en la provincia de Talca, 18 en la provincia de Linares y cinco en la provincia de Cauquenes. En total, 93 máquinas.

En tanto 300 millones de pesos serán invertidos en el programa "Renueva Tu Colectivo" Así, se podrán sustituir 18 taxis colectivos en la provincia de Curicó, 53 en la provincia de Talca, 13 en la provincia de Linares y 6 en la provincia de Cauquenes. En total 90 Colectivos; previa aprobación del Gobierno Regional del Maule de los recursos para la renovación de ambas modalidades.

Actualización del proyecto de semaforización "Mejoramiento Eje Diego Portales Etapa II de Curicó" Actualmente en etapa de elaboración de bases. Éste considera la intervención de 3,6 kilómetros de la vía entre los ejes Rauquén y Balmaceda, incluyendo un perfil de cuatro pistas, ciclovías continuas a nivel de calzada y espacios peatonales con accesibilidad universal además de la señalización y demarcación, sumado a la construcción de 20 cruces de semáforos conectados a la Unidad Operativa de Control de Tránsito (UOCT), entidad que actualizó los proyectos de semaforización y

comunicaciones de acuerdo a los requerimientos levantados por el propio municipio en reuniones con la comunidad.

## **PERÍODO 2025-2026**

Durante el año 2025 se espera implementar un perímetro de exclusión en las ciudades de Talca y Curicó. El primero se encuentra para toma de razón en la Contraloría General de la República, mientras que el segundo está en construcción de sus condiciones de operación. Esta regulación permitirá contar con frecuencias y horarios definidos, mejorando la calidad del transporte público en la región.

## **SEREMI DE BIENES NACIONALES**

### Escuela de Formación de Carabineros (Entrega de Terreno)

Con el objetivo de fortalecer la seguridad pública y proporcionar mayores oportunidades de formación en el país y la región, se ha trabajado intensamente con el objetivo de disponer de un terreno para la construcción de una Escuela de Formación de Carabineros en la Región del Maule. Se propuso 4 terrenos en distintas comunas del Maule (Talca, Pelarco, Longaví, Dúo). Esta iniciativa busca descentralizar la formación policial y brindar a los jóvenes de las zonas cercanas una alternativa más accesible para ingresar a la institución, además de reforzar la presencia de Carabineros en la región.

#### **1. Ruta de la Memoria (Lanzamiento)**

En cuanto al recorrido de la ruta, este se compone de circuitos, hitos satélites e insertos temáticos que abarcan puntos clave asociados a las violaciones a los derechos humanos durante la dictadura. Sin embargo, es importante señalar que esta selección, desde la perspectiva institucional, representa una parte del complejo panorama de los hechos, y que fue necesario establecer criterios específicos para incluir ciertos hitos en la ruta, tales como la relevancia histórica, el reconocimiento social, y la accesibilidad territorial. Asimismo, se incorporaron algunos hitos satélites que, si bien no están directamente alineados con el recorrido principal, representan lugares significativos para la memoria regional.

El recorrido de la presente ruta de la memoria se compone de cinco circuitos con sus respectivos hitos, además de dos hitos satélites, que abarcan diversas temáticas vinculadas con la represión, las violaciones a los derechos humanos, la resistencia y la memoria en la zona.

Cabe destacar que todo este trabajo en pro de poner en valor y difundir Sitios de Memoria, se ha construido de manera colaborativa junto a las organizaciones de DD. HH, de familiares y de sobrevivientes, con la finalidad de resignificar el pasado, avanzar en reparación y en garantías de no repetición y desde ahí cuidar la democracia y construir un mejor futuro.

#### **2. Casa de la mujer Curicó (Entrega Concesión de Uso Gratuito de Largo Plazo (20 años))**

La concesión gratuita del inmueble fiscal, denominado como Lote 2, ubicado en Avenida Camilo Henríquez N° 54 de Curicó, se solicitó por la municipalidad de la comuna, para ejecutar modificaciones necesarias a la infraestructura existente y convertirlas en una edificación que permita albergar la "Casa de la Mujer", incorporando espacios para servicios y actividades que permitan cubrir las necesidades de este grupo, compartiendo

a su vez, el espacio con la Fundación Regional de Parkinson del Maule, la que tiene una superficie total de 984,19 mts<sup>2</sup>.

El objetivo de este espacio es para impulsar programa, proyectos y estrategias para apoyar los propósitos de las mujeres, en base a la igualdad y equidad de género. Actualmente la oficina de la oficina de la mujer cuenta con un registro de 165 centros de acción de la mujer, los que lo conforman 15 miembros cada uno, es decir 2.475 usuarias de sectores urbanos y rurales de Curicó.

### 3. Entrega terreno a Club de Hockey de Linares

Entrega de la Concesión de uso gratuito por 5 años al Club de Hockey de Linares, terreno que será destinado para la construcción de la primera cancha de césped para este deporte en el Maule, donde además va a prestar servicios deportivos a la comunidad para mejorar la calidad de vida de los habitantes de la región para desarrollar el deporte de manera formativa y competencia a nivel nacional.

El proyecto va a beneficiar a más de 130 deportistas linarenses y a más de 500 deportistas de la región del Maule. Con esto se pretende crear torneos y festivales infantiles de Hockey césped en donde se podrá reunir a más de 800 deportistas de diferentes regiones. Se pretende también fomentar el turismo deportivo en la ciudad y región, albergando deportistas de todo Chile y en un futuro cercano recibir a equipos extranjeros.

Destacar que el inmueble fiscal ubicado en Avenida León Bustos Lote "A" N°1923, tiene una superficie de 7.947,98 metros cuadrados y un avalúo de 605.336.320 millones de pesos.

### 4. Bomberos Quinta Compañía de Linares

Con el objetivo de brindar una infraestructura de calidad para los Voluntarios de bomberos de la Quinta Compañía, y mejorar los tiempos de respuesta para las emergencias, se construirá un cuartel además para mejorar la seguridad del sector.

El inmueble fiscal, está ubicado en la comuna de Linares, ubicado entre las calles Maipú con Juanuario Espinoza y Valentín Letelier, tiene una superficie aproximada total de 4.101,68 metros cuadrados, y un avalúo fiscal de casi de 700 millones de pesos.

La propiedad solicitada por la entidad es de 2000 metros cuadrados y un avalúo fiscal de 337.725.600 la que será designada para la construcción de un Cuartel de Bomberos de 750 metros cuadrados. Se considera una estructura de hormigón armado de dos pisos.

En el primer piso se considera espacio para Sala de Máquinas, camarines, duchas, oficinas, sala de reuniones, sala multiuso, baño universal. En el segundo piso se considera espacio para estar, kitchenette, baños y dormitorios para guardias mujeres y hombres, además de dormitorio para cuartelero.

Beneficiarios directos: 15.000 habitantes aproximadamente, corresponden a vecinas y vecinos a los que se encuentran cercanos a la ubicación del Cuartel.

Beneficiarios indirectos: 93.602 correspondientes a los habitantes de la Comuna de Linares.

## 5. Tramitación de regularización

<b>Casos en proceso año 2024</b>	<b>6711</b>
Pueblo originario	71 (1%)
Adulto mayor	3488 (52%)
Jefas de hogar	3277 (49%)

<b>Casos en proceso año 2025</b>	<b>7643</b>
Pueblo originario	142 (1,8%)
Adulto mayor	4291 (56%)
Jefas de hogar	2433 (32%)

<b>Total títulos entregados año 2024</b>	<b>690</b>
Jefas de hogar	45 (6,5%)
Pueblos originarios	179 (26%)
Adulto mayor	178 (26%)

<b>Total títulos entregados año 2025 (enero-abril)</b>	<b>31</b>

<b>Total ingresados año 2024</b>	<b>1764</b>
Adulto mayor	832 (47%)
Mujeres	867 (49%)
Jefas de hogar	307 (17%)

<b>Total, ingresados año 2025 (enero-abril)</b>	<b>1265</b>
Adulto mayor	471 (37%)
Mujeres	454 (35%)
Jefas de hogar	293 (23%)
Pueblo originario	17 (1,3%)
Rural	806 (63%)

## SEREMI DE ENERGÍA

### Priorización Gestiones Cuenta Pública

La secretaria regional Ministerial de energía, a través del MEN y la Agencia de Sostenibilidad energética focalizo en la región tres áreas de desarrollo; Educativo, Económico (empresas) y Social, alcanzando una inversión cercana a los \$969.457.090. En el ámbito Educativo: Se buscó fortalecer la educación energética desde la primera infancia hasta la educación media a través de iniciativas que por un lado mejoraran las condiciones de acceso a los servicios energéticos en las escuelas y por otro lado empoderar a la ciudadanía, promover la eficiencia y la sostenibilidad en el uso de la energía, y fomentar una transición energética justa y equitativa. Se invirtieron en la región cerca de \$ 667.521.797, en dos proyectos emblemáticos Programa Mejor Escuela y Programa Educa Sostenible.

En el ámbito Empresas: Se buscó avanzar hacia la transición de una matriz energética baja en emisiones, utilizando fuentes de energía renovables y promoviendo la eficiencia energética en todos los sectores, con el objetivo de reducir la dependencia de combustibles fósiles. En este ámbito, a través de los Programas Ponle Energía a tu Pyme, Leña más Seca y +Transporte eléctrico, permitido implementar en la región tecnologías en materia energética y de electromovilidad, con montos cercanos a los \$246.929.731. En el ámbito Social: Se priorizo la garantía de acceso a energía confiable y de calidad para todos, especialmente en zonas rurales y marginadas, abordando la brecha energética y promoviendo la inclusión social. Los montos adjudicados alcanzan una inversión cercana a los \$55.005.562.

Ámbito de Acción	Nombre Programas	Objetivo	Monto Parcial (\$)	Monto Total
Educativo	Programa Mejor Escuela.	Mejorar la calidad de vida de los estudiantes y optimizar el funcionamiento de las escuelas, en base a la incorporación de energías renovables, la eficiencia energética y el acondicionamiento térmico	\$ 557.521.797	\$667.521.797
	Programa Educa Sostenible	Contribuir al desarrollo de procesos educativos e informativos con enfoque de género e intercultural para que las personas y las comunidades educativas	\$110.000.000	

		promuevan la sostenibilidad energética desde una perspectiva global, nacional y local		
Empresas	Ponle Energía a tu Pyme	Implementación de tecnologías FV para promover la eficiencia energética y las energías renovables en las micro, pequeñas y medianas empresas	\$53.000.000	\$246.929.731
	Leña Mas Seca	Instrumento de fomento que a través de proyectos de infraestructura, maquinaria y equipamiento permita habilitar las capacidades de producción de leña de calidad y aumentar la oferta de leña seca.	\$86.802.051	
	+Transporte eléctrico	Entregar un subsidio a dueños y dueñas de taxi colectivos para que realicen recambio de su vehículo a combustión por un vehículo eléctrico, junto con la compra de un cargador residencial	\$ 107.127.680	
Social	Fondo Acceso a la energía	Permitir el acceso a soluciones energéticas a organizaciones sociales, sin fines de lucro, en sectores rurales, aislados y/o vulnerables	\$26.714.120 (implementados) \$28.291.442 (Adjudicados Monto aprox.)	\$55.005.562
Monto Total (3 áreas de gestión)				\$969.457.090

## **MINISTERIO DE MEDIO AMBIENTE**

### **PRINCIPALES LOGROS DEL PERÍODO 2024 – 2025**

En relación a los instrumentos para enfrentar el cambio climático, mandatados por la Ley Marco durante el periodo, se avanzó en la elaboración del Plan de Acción Regional de Cambio Climático (PARCC). Como participación ciudadana temprana, se realizaron diversos talleres con entidades técnicas, sociedad civil y académicos con el objetivo de levantar información que permitiese construir el diagnóstico regional, los principales sectores afectados e identificar y priorizar medidas de mitigación y adaptación para ser incorporadas al Plan.

El 29 de noviembre de 2024 se realizó la segunda sesión del Comité Regional del cambio climático (CORECC), donde se sometió a votación el Anteproyecto del PARCC, el que resultó aprobado y cuya resolución fue publicada en el Diario Oficial el 02 de enero de 2025, dando inicio a la etapa de consulta ciudadana que cerró el día 14 de febrero de 2025.

Además, y con el fin de apoyar los Planes de Acción Comunales, se realizó la consultoría de apoyo para la caracterización de la vulnerabilidad y los potenciales impactos del cambio climático en las provincias de la región del Maule. Este trabajo se llevó a cabo con la participación de los 30 municipios de la Región y requirió de un presupuesto de \$19.655.555.

En la línea de trabajo de economía circular, durante el año 2024, a través del Fondo para el Reciclaje (FPR) enmarcado bajo la Ley de Responsabilidad Extendida del Productor (REP), la comuna de Linares se adjudicó el proyecto "Linares Recicla", cuyo objetivo es implementar un sistema de gestión de residuos inorgánicos en la comuna de Linares, beneficiando a unas 5.000 personas, contando con un aporte ministerial de \$13.750.000. De igual manera se finalizó en forma exitosa el proyecto de vermicompostaje de la comuna de San Javier, que con un monto de \$11.000.000 se benefició a más de 90 hogares de la comuna.

Por otra parte, al alero de la Política de inclusión de recicladores de base, durante el año 2024, a través de gestiones con el SENCE se logró apoyar la certificación en perfil básico de 25 recicladores. A la fecha hay 56 recicladores certificados de un total de 123. Además, como una forma de fortalecer el rol de municipios en la implementación de la Ley REP, el año 2024 se apoyó para que funcionarios/as municipales y públicos se capacitaran a través de cursos sobre reciclaje. Por último, se destaca la inauguración del primer punto limpio en la región, donde la próxima etapa contempla la recolección selectiva domiciliaria de residuos en la comuna de Curicó.

En educación ambiental, el Fondo de Protección Ambiental logró ejecutar nueve iniciativas por un monto de \$54.000.0000, para las comunas de Pelluhue, San Clemente, Talca, Linares, Empedrado y Cauquenes. Respecto al sistema de certificación ambiental de establecimientos educacionales (SNCAE), durante el año 2024 se certificaron 46 establecimientos educacionales: 18 lograron el nivel básico, 15 nivel medio y 13 el nivel de excelencia. Asimismo, en el sistema de certificación ambiental municipal (SCAM), el municipio de San Javier logró la certificación de excelencia sobresaliente y se le transfieren \$5.000.000 para que pueda implementar la etapa de apresto del nivel de Gobernanza Ambiental. Así, el 63,3% de los municipios de la región participan del programa. Asimismo, en la acreditación de oficina verde, se firmó convenio con la Universidad Católica del Maule y el Gobierno Regional del Maule quienes clasificaron en nivel básico.

En biodiversidad, según la Resolución Exenta N°06798/2024 de fecha 28 de noviembre de 2024 se reconoce por solicitud municipal el Humedal Urbano Cajón del Río Claro y Estero Piduco en la comuna de Talca, lo que fue publicado en el Diario Oficial el 10 de diciembre de 2024. Este humedal cuenta con una superficie de 348,41 hectáreas y a la fecha se transforma en el primer humedal urbano de la región del Maule. En tareas de gestión, el 6 de noviembre de 2024 y según la Resolución Exenta N°05865/2024 se crea el Comité Regional de Humedales, el que tendrá como función promover la adecuada gestión de los humedales urbanos, así como una gobernanza que permita la participación efectiva, gestión, protección y conservación.

Para las especies Ruil y Queule se están desarrollando consultorías asociadas a los planes RECOGE para cada especie. Para el Ruil, la "Consultoría evaluación intermedia e implementación de acciones del Plan de Recuperación, Conservación y Gestión del Ruil, región del Maule, años 2024-2025", cuyo objetivo es evaluar y apoyar la implementación de acciones definidas en el Plan, con un presupuesto total de \$23.900.000.

Durante el año 2024 se implementó la gobernanza regional y local del proyecto GEF Restauración de Paisajes. En particular, se conformó y comenzó el funcionamiento del Comité Técnico Regional de Restauración con la participación de servicios públicos y privados estratégicos para la implementación del Proyecto. Asimismo, se formalizaron y están en régimen los Comités Locales de Restauración en las comunas de Constitución y Curepto, en donde se cuenta actualmente con la participación de alrededor de 60 personas. Junto con lo anterior se iniciaron las gestiones y ejecución en terreno de las obras de confianza vinculadas a la restauración en las zonas de Piedra del Indio en Curepto y Junquillar en Constitución. Estas obras se traducirán en la restauración de aproximadamente 16 hectáreas, en beneficio directo para más de 150 personas. También se desarrolló un programa de capacitación en el CET Biobío para 19 personas pertenecientes a los equipos PRODESAL y Comités Locales de Curepto y Constitución. La inversión global para la obra de confianza en la comuna de Curepto y el programa de capacitación ascendió a aproximadamente a \$13.000.000.

Durante 2024 se realizó la gestión de compra de calefactores para las comunas de Talca-Maule (instalaciones se realizarán durante 2025). Ejecución de Programa recambio calefactores para: comuna de Linares (29 equipos de aire acondicionado), provincia de Curicó (460 equipos a pellet y 950 equipos de aire acondicionado, en proceso de instalación), comuna de San Javier (45 equipos a pellet y 108 equipos de aire acondicionado, en proceso de instalación), comuna de Parral (45 equipos a pellet y 108 equipos de aire acondicionado, en proceso de instalación) y, comuna de Cauquenes (65 equipos a pellet y 130 equipos de aire acondicionado, en proceso de instalación).

## **PROGRAMACIÓN PARA EL PERÍODO 2025-2026**

En la línea de elaboración de Planes de Acción Regional (PARCC), se continua con el proceso en conjunto con el Gobierno Regional del Maule, donde se ha definido sostener una sesión extraordinaria con el CORECC, para presentar resultados del proceso de consulta pública, donde se votará si las observaciones serán incluidas o no. Asimismo, posteriormente se trabajará en la redacción del proyecto final, el cual deberá ser votado entre los meses de junio y julio de 2025.

En materias de áreas protegidas, se espera la formalización del Plan de Manejo del Santuario de la Naturaleza Arcos de Calán, área costero-marina ubicada en la comuna de Pelluhue, en la Provincia de Cauquenes, que abarca una superficie de 241,5

hectáreas. Similar situación ocurre con el Plan de Manejo del Santuario de la Naturaleza Humedales Costeros de Putú-Huenchullamí.

Asimismo, durante el periodo 2025 se dio inicio a la Consulta Pública por el Anteproyecto del Plan de Descontaminación Atmosférica para el Valle Central de la región del Maule, uno de los más grandes a nivel país. Plan que contempla a 20 comunas de la región, Teno, Curicó, Rauco, Romeral, Sagrada Familia, Molina, Río Claro, San Rafael, Pelarco, San Clemente, Talca, Maule, San Javier, Colbún, Yervas Buenas, Villa Alegre, Linares, Longaví, Retiro y Parral. Finalmente, se contempla una vez finalizado el proceso de Consulta Pública, sistematización de observaciones, revisión y toma de razón, tenga como fecha publicación aproximadamente durante el mes de diciembre 2025.

## **SEREMI DE LA MUJER Y LA EQUIDAD DE GÉNERO**

### **PRINCIPALES LOGROS DEL PERÍODO 2024 – 2025**

Como institución, nacimos en democracia, y con las ganas de instalar un espacio político-técnico que se preocupara de las inequidades hacia las mujeres y niñas con enfoque de derechos humanos, interseccional, multiculturalidad y territorial.

Cabe destacar que nuestra tarea como seremi de la Mujer y la Equidad de Género en la región del Maule ha sido exhaustiva durante el año 2024. En ese sentido la articulación con SERNAMEG y PRODEMU ha sido crucial para llegar con programas de capacitación en la importancia de la reforma previsional, Ley ejecución de pago efectivo de pensión de alimentos, liderazgo, feminismo, impacto ambiental, seguridad hídrica, autonomía económica, derechos de agua y riego, derechos sexuales y reproductivos, ley 21.675, Violencia de género, conversatorios de información de derecho y los avances que como gobierno del presidente Gabriel Boric Font nos ha encomendado "estar con las mujeres en el territorio". El resultado es: 97 actividades territoriales en las 30 comunas de la región del Maule, principalmente focalizado en Mujeres Pescadoras, Mujeres Cuidadoras, Mujeres de sectores rurales integrantes de la Mesa de Mujeres Rurales, Mujeres emprendedoras, mujeres del mundo del vino, mujeres trabajadoras de temporada agrícola, mujeres de agrupaciones de jefas de hogar, mujeres de asociaciones gremiales, mujeres migrantes, mujeres de las disidencias, mujeres del sector del arte y la escritura, estudiantes secundarias y preescolares, de asociación de padres y apoderados.

En el marco de las instancias de participación asociadas al seguimiento del Plan de Igualdad y de la ejecución de la Agenda Regional de Igualdad de Derecho y la equidad de Género, hubo 4 encuentros provinciales y 6 territoriales (Curepto, Romeral, Hualañé, San Clemente, Constitución y Yervas Buenas) donde participaron 687 representantes de diversas organizaciones. Con relación al plan de violencia, se incluye 2 encuentros regionales donde participaron 97 mujeres representante.

Para la ejecución de la Agenda Regional de igualdad de derecho y la equidad de género ha sido coordinado por 9 subcomités con 74 sectores que integran el Comité Regional de Igualdad de Derechos y la Equidad de Género de acuerdo con la misión: "Coordinar y fortalecer la transversalización de género a través de la implementación de la función pública desde una gobernanza sistémica que permita expresar, priorizar, proponer, orientar y ejecutar regionalmente programas, proyectos y estudios, con propuestas de innovación pública, que permitan priorizar para disminuir las brechas e inequidades de género y territoriales, hacia un desarrollo con enfoque colaborador, intersectorial e interdisciplinario, territorial, intercultural, medioambiental y comunitario, basándose en los derechos humanos y sus principios, la interseccionalidad y el enfoque de género,

para responder de manera oportuna a las necesidades de las y los habitantes de la Región del Maule”.

Durante el año 2024 los avances de la Agenda Regional de Igualdad de derecho y la equidad de género han sido lo siguiente: 56 compromisos ejecutados (97% cumplidos al 31 de diciembre 2024), 19 municipios con Oficina Municipal de la Mujer o casa de la Mujer instalados y capacitados (46 capacitaciones a 23 municipios sobre transversalización de género a nivel local y avances legislativo que permite mejorar la vida de las mujeres), 30% de aumento de iniciativas dirigidas a fortalecer la autonomía económica de las mujeres (SERCOTEC, FOSIS, CORFO, INDAP, SENCE), Fortalecer la ruta crítica de las denuncias con la efectiva articulación de los organismos estatales, integrando al poder judicial con la corte de apelaciones de Talca. Fortalecimiento de la prevención de violencia de género en la región del Maule con 3 municipios y Gobierno Regional donde las comunas tienen mayor cantidad de denuncia (Pelluhue, Molina y Curicó). 57 Capacitaciones, seminarios o talleres a 3.181 funcionarios/as públicos para fortalecer la transversalización de género, participación en 27 de mesas de trabajo, de las cuales 13 es parte de la estrategia del trabajo de la SEREMIA para fortalecer la autonomía económica y física de las mujeres, tales como Mesa de mujeres rurales, mujeres viñateras, mesa de protección de la niñez y adolescencia, mesa de sexualidad y reproductividad, trata de personas, entre otras. 32% de aumento de iniciativas de la región del Maule dirigidas a fortalecer la autonomía económica, Instalar Protocolo de Articulación Intersectorial para dar respuesta efectiva y derivación eficiente frente a la denuncia y hechos de vulneración de NNA, Aumento de 22% de empresas privadas que implementan acciones para prevenir maltrato, acoso sexual y laboral, fortalecimiento en la articulación de la salud mental en niñas, niños adolescentes que viven diferentes manifestaciones de violencia.

## **PROGRAMACIÓN PARA EL PERÍODO 2025-2026**

Para el año 2025, se proyecta las siguientes acciones: 145 compromisos que se relaciona con el cuidado, fortalecimiento del sistema de apoyo a mujeres que viven violencia, articulación para la autonomía económica, aumento de cobertura que beneficie a las mujeres, aumento inserción laboral en áreas de la construcción y forestal, 1 cartera de 10 proyectos con iniciativas presentadas que permite disminuir las desigualdades de género en la región del Maule, 22 municipios con Oficina Municipal de la Mujer o casa de la mujer instalados y fortalecidos con una mesa de trabajo con el Gobierno regional para transversalizar género en la gestión local, 35% de aumento de iniciativas de la región del Maule dirigidas a fortalecer la autonomía económica, fortalecer la ruta crítica de las denuncias al 2026 con la efectiva articulación de los organismos estatales y comunidades trabajadas por SERNAMEG, Mesa de trabajo de prevención de violencia de género en la región del Maule con municipios para instalar una política regional de violencia de género, Fortalecer la mesa de diversidad sexual y disidencia sexo genérica, aumentar 25% de empresas privadas que implementan acciones para prevenir maltrato, acoso sexual y laboral, Fortalecer la salud mental en niñas, niños adolescentes que viven diferentes manifestaciones de violencia (se realizarán fortalecimiento de instrumentos con perspectiva de género en la red de salud y educacional). Crear una red de derecho de salud, sexual y reproductivo con salud, Educación, INJUV y SERNAMEG.

## **SEREMI DE LAS CULTURAS, LAS ARTES Y EL PATRIMONIO**

### **PRINCIPALES LOGROS DEL PERÍODO 2024 – 2025**

La Fiesta del Patrimonio Vivo: El Maule Visita Ñuñoa, salió de la región y se instaló en la Plaza Ñuñoa, RM, en septiembre. Fue organizado en conjunto con la Municipalidad de Ñuñoa y la Asociación de Artesanos del Maule. Contó con representantes de 17 comunas de la región, entre ellos, artesanas/os, cantoras/es populares campesinos, artistas de la visualidad, cultoras/es de oficios tradicionales y exponentes de las manifestaciones gastronómicas y visuales del paisaje regional.

La 4ta versión del Encuentro entre Artistas y Programadores del Maule, AMA 2024, se realizó entre el 26 de noviembre y el 4 de diciembre, incluyendo 3 jornadas presenciales y 3 virtuales, con más de 300 artistas y programadores, generando cerca de 500 encuentros estratégicos. Fue organizado en conjunto con el Teatro Regional del Maule, vinculando a espacios culturales autogestionados y universidades en su diseño. En este contexto se articuló y creó el Catálogo de Artes del Maule.

La localidad de Quinamávica, comuna de Colbún fue el epicentro de la celebración del Día Nacional del Artesano y la Artesana 2024, con más de 200 artesanas/os de las 30 comunas del Maule. La actividad contó con la participación de la ministra de las Culturas, las Artes y el Patrimonio y se anunció la creación del Fondo Nacional de Fomento y Desarrollo de la Artesanía, con una inversión de 2.900 millones de pesos.

Durante la temporada estival 2025 y en colaboración con municipios y organizaciones de las comunas de San Clemente, Romeral, Linares, Hualañé, Constitución, Empedrado, Chanco, Rauco, Teno, San Rafael, Yervas Buenas y Longaví, se desplegaron actividades culturales de producción y difusión artística, desarrollo cultural y fortalecimiento del sector. Entre ellas, Match Cultural para vincular el sector privado con el artístico, la celebración del Día de la Artesanía y la conmemoración del Día Internacional de la Mujer. El histórico festival Pablo de Rokha salió de Talca y se trasladó a Constitución, convirtiéndose en uno de los principales eventos artísticos de la ciudad, luego de la inauguración del Teatro Municipal de la comuna por el presidente Gabriel Boric. Reunió bandas y solistas de distintos puntos del Maule, al músico Nano Stern, los diálogos literarios de Antonio Lagos, la escritora Daniela Catrileo y la nieta de Pablo de Rokha, Patricia Tagle.

Núcleos de Creación, como iniciativa de investigación y producción artística desde las Artes de la Visualidad, desarrolló tres núcleos integrados por destacados artistas de la visualidad y el apoyo de reconocidos expertos invitados. El ciclo dio inicio a la confección del Catálogo de Núcleos de Creación: una recopilación teórica y visual que abarca los cinco años de residencias (2020-2024).

Red Cultura consideró la incorporación de planes municipales de cultura en los Pladeco de Pehhue, Talca, Chanco, Curicó, Yervas Buenas, Retiro y Teno, y la firma de convenios de colaboración para la actualización de los Planes Municipales de Empedrado, Sagrada Familia y Linares. También, permitió la ejecución de proyectos de sostenibilidad de los planes de cultura de Pelarco, Villa Alegre, Longaví y Vichuquén; la actualización de planes de gestión de los teatros municipales de Curicó, San Clemente y Molina; y proyectos de sostenibilidad de la Casona Cultural de Duao –comuna de Maule- y del Centro Cultural de Constitución. Todo ello con una inversión total de más de 100 millones de pesos.

A la fecha, 64 organizaciones, colectivos y comunidades de base comunitaria del Maule han sido reconocidas como Puntos de Cultura Comunitaria. En 2025, se firmaron convenios de colaboración por \$165 millones para la continuidad de los planes de fortalecimiento de más de una docena de organizaciones.

Fondos de Cultura tuvo un incremento presupuestario de 21,5% en comparación al año anterior, alcanzando los \$1.192 millones, los que financiarán 90 iniciativas culturales, patrimoniales y de formación, fortaleciendo el acceso y la participación cultural. Destaca el incremento del Fondo de las Artes Escénicas, que duplicó su cobertura con \$221 millones para 17 iniciativas.

El Concejo Municipal de San Clemente aprobó por unanimidad su voluntad de traspasar en comodato terrenos de la Hacienda Mariposas para la construcción del Museo Regional del Maule. Las gestiones para la concreción de este proyecto fueron lideradas por la Seremi de las Culturas, las Artes y el Patrimonio, y se ejecutará desde la Dirección Regional de Patrimonio Cultural.

### **Dirección Regional Servicio Nacional del Patrimonio Cultural**

En infraestructura patrimonial, debido a catástrofes naturales que han azotado la zona, se desarrollaron obras en el Museo de Arte y Artesanía de Linares; además de la conservación del Museo Histórico de Yerbas Buenas por \$963 millones; y del Museo O'Higgiano y de Bellas Artes de Talca que trabajó en el proceso de adquisición de un inmueble colindante para ampliar sus instalaciones.

La celebración de los 25 años del Día de los Patrimonios marcó un hito en la región, con 197 actividades inscritas y la participación de 50 mil personas, logrando un incremento del 71% respecto al año anterior. Por otra parte, se celebró por primera vez el Día de los Patrimonios de Niñas, Niños y Adolescentes con la participación de 1.550 niñas, niños y adolescentes. El 90% de las actividades fueron organizadas por el Servicio Nacional del Patrimonio Cultural.

Se destaca la gran cantidad de visitas a los museos públicos del Maule: Museo O'Higiniano y de Bellas Artes de Talca, Museo Histórico de Yerbas Buenas y Museo de Arte y Artesanía de Linares, con cerca de 8 mil visitas en sus 200 actividades de extensión y patrocinio, destacando la Noche de Museos en el Museo O'Higiniano, el Día de los Patrimonios en el Museo de Linares y la Expo-Feria de los Patrimonios en el Museo de Yerbas Buenas.

Las 31 bibliotecas públicas activas en el Maule y los siete servicios móviles, registraron 57 mil 300 préstamos de libros, reflejando un incremento del 2,5% respecto al año anterior. Además, el número de socios aumentó en 6 mil 126 personas, alcanzando un total de 15 mil 548 usuarios.

Se implementaron planes de salvaguardia de tres prácticas culturales de gran importancia para la región: Loceras de Pilén, Tejedoras de crin de Rari y Canto a lo poeta, beneficiando a 85 cultoras/es de Colbún, Curicó y Cauquenes. Asimismo, se ejecutaron proyectos de investigación histórica como la digitalización de nueve libretas de Canto a lo divino y el estudio del Baile de los Negros de Lora, contribuyendo a la preservación y difusión del patrimonio cultural maulino.

Se logró la aprobación de Normas de Intervención para la Zona Típica de Yerbas Buenas. Además, se ejecutó el cierre perimetral del Monumento Arqueológico Cementerio Indígena de Tutuquén (comuna de Curicó) con una inversión de \$25 millones. Se avanzó

en la ampliación del polígono de protección de la ex Colonia Dignidad, en el marco del Plan Nacional de Búsqueda.

## **PROGRAMACIÓN PARA EL PERÍODO 2025-2026**

Gira BAFONA que tras 4 años vuelve a la región y se desplegará por cuatro comunas en abril.

Tras el exitoso proceso 2024, en el contexto de AMA Maule se llevarán a cabo el Encuentro entre Artistas y Programadores AMA 2025, Gira internacional, Capacitación para programadores, Fondo internacional y Planes de Programación. Estas acciones contarán con financiamiento del Ministerio de las Culturas y del Gobierno Regional del Maule.

Acompañamiento a los Puntos de Cultura beneficiados con proyectos de continuidad, en la ejecución de sus planes de fortalecimiento. Además, el despliegue de acciones y estrategias para la vinculación de todos los PCC reconocidos a lo largo del territorio. Luego de años de ausencia del Programa CECREA, el programa vuelve a desplegarse en el Maule, en alianza con la Universidad de Talca.

Red Cultura proyecta el acompañamiento financiero y técnico para la actualización de los Planes Municipales de Cultura en las comunas de Maule, Río Claro, San Rafael, Pelluhue, Rauco y Parral, con una inversión que asciende los 60 millones de pesos.

En materias de Patrimonio Cultural, se contemplan la ejecución de las obras de conservación del Museo Histórico de Yerbas Buenas, dando inicio al proceso de licitación durante el primer semestre del 2025; la obtención de la Recomendación Favorable para ampliación y compra de la propiedad colindante al Museo O'Higiniano y de Bellas Artes de Talca; la aprobación por parte del Ministerio de Desarrollo Social y Familia para la conservación del Museo de Arte y Artesanía de Linares.

En el contexto del Día de los Patrimonios 2025 se llevará a cabo el Primer Seminario de Patrimonio y el Primer Seminario Infantil de Patrimonio de la Región del Maule.

## **SEREMI DE CIENCIA, TECNOLOGÍA, CONOCIMIENTO E INNOVACIÓN - REGIÓN DE MAULE**

### **PRINCIPALES LOGROS DEL PERÍODO 2024 – 2025**

#### **Ciencia para todas y todos**

El Ministerio de Ciencia está comprometido en la promoción y socialización del conocimiento a través del establecimiento de la arquitectura necesaria para facilitar su intercambio, diseminación, integración, aprendizaje y apropiación social, para ello se continuó con la ejecución de la iniciativa denominada "Conocimiento en tu Comuna", replicándose en las comunas de Yerbas Buenas, Penciahue, Cauquenes, y Molina, con el objeto de promover la apropiación social de CTCI.

Además, es del caso señalar en este acápite, y con el objetivo de implementar la Política Nacional de Igualdad de Género en Ciencia, Tecnología, Conocimiento e Innovación a nivel territorial, se realizaron 4 encuentros de Speed Dating entre 10 investigadoras de las Universidades y centros regionales del Maule, con 380 estudiantes de liceos técnicos profesionales y liceos científicos humanísticos de comunas de la región, tales como:

- a. Liceo Agrícola Padre Alberto Hurtado, Liceo Arturo Alessandri Palma, Liceo Juan Agustín Morales Gonzalez, Liceo Teno, todos de la provincia de Curicó.
- b. De la provincia de Linares: Colegio Bicentenario Polivalente Las Camelias, Colegio Leonardo Da Vinci, Escuela Agrícola Sagrados Corazones, Liceo Bicentenario Manuel Montt, y Liceo Guillermo Marin Larraín, y finalmente de la provincia de Talca, Liceo Bicentenario Agroindustrial Rio Claro, Liceo de Pelarco y Liceo San Clemente Entre Ríos.

Estos encuentros permitieron a los asistentes conversar acerca de por qué las investigadoras decidieron seguir una carrera científica, contándoles a las estudiantes su historia de vida y en parte el trabajo que realizan actualmente, lo que permite que las estudiantes conozcan realidades de vida y se inspiren y empoderen en sus capacidades. Estos encuentros se realizaron en conjunto con Explora y Red Futuro Técnico y la Seremi de Mujer y Equidad de Género del Maule

### **Fortalecimiento institucional**

En el ámbito de fortalecimiento institucional, se avanzó en la integración de evidencia científica en la gestión de riesgos de desastres. Se realizó un seminario en Hualañé, dirigido a municipios, Senapred y la Dirección de Obras Hidráulicas, para compartir resultados de investigaciones sobre gestión de inundaciones en la macrozona, articulando el trabajo con universidades del Maule y Biobío. Este esfuerzo sienta las bases para la instalación de una mesa regional de análisis de riesgos que se implementará durante el año 2025.

### **PROGRAMACIÓN PARA EL PERÍODO 2025-2026**

Atendido, lo informado precedentemente y la planificación estratégica y ejecución de las políticas públicas impulsadas por el Ministerio de Ciencia, es del caso hacer presente la continuidad que se quiere dar al eje de progreso local, proyectando aumentar el alcance de las iniciativas con foco en divulgación, género y trabajo colaborativo, y capacitando en áreas de interés transversal como datos, inteligencia artificial y comunicación científica, ya trabajadas en el periodo anterior.

### **Fomento I+D+i**

Se realizará seguimiento y articulación a los Programas de Fortalecimiento de Capacidades en Ciencia y Tecnología, y Programas de Frontera emanados a fines del 2025 a partir del programa FIU en las Universidades de la Región, para impulsar su éxito en la implementación de la segunda etapa en cada Universidad. Esto implicará realizar gestiones para que las Instituciones de Educación Superior con programas vigentes sigan lineamientos estratégicos de la Región, en miras de poder articular financiamiento en conjunto con el Gobierno Regional a partir del Fondo Regional para la Productividad y Desarrollo (FRPD).

Se destaca el proyecto "T·CENTAUR" de la Universidad de Talca, iniciado en diciembre de 2024, orientado a la resiliencia energética y ambiental, con el más alto puntaje a nivel nacional en la convocatoria de Fondos Frontera. Asimismo, se dará apoyo a la Universidad Católica del Maule en su proyecto FIUT territorial "Raíces UCM", el cual busca alinear la I+D+i institucional con los principales desafíos regionales.

### **Ciencia para todas y todos**

Continuaremos con la ejecución de la iniciativa denominada "Conocimiento en tu Comuna", programa que busca difundir el conocimiento generado en las universidades a lo largo de las 30 comunas del Maule, haciendo presente que esta instancia no solo

permite la promoción y apropiación social de la Ciencia y la Tecnología sino que también permite destacar las investigaciones regionales.

Se continuará con encuentros de Speed Dating entre investigadoras de las Universidades y centros regionales del Maule, con estudiantes de liceos técnicos profesionales y liceos científicos humanísticos de comunas pequeñas de la región, tales como Longaví, Pelluhue, Putú, Constitución y Rauco. Estos encuentros se realizarán nuevamente en conjunto con Explora y Red Futuro Técnico y la Seremi de Mujer y Equidad de Género del Maule, abarcando esta vez no solo a las alumnas sino también a las docentes, donde en el mes de junio en la ciudad de Constitución se espera llevar a cabo el Congreso de "Docentes de Ciencias y Tecnología de la Región del Maule".

En línea con lo indicado precedentemente se organizará un Encuentro de 70 Mujeres Investigadoras y Mujeres STEM, seleccionadas en cupo "Más mujeres STEM" y académicas de las regiones de Maule y O'Higgins, se espera llegar a unas 70 mujeres, con el objeto de que esta instancia sirva para abordar la participación de mujeres en proyectos de investigación científica, y elaborar recomendaciones para la política pública en el ecosistema de ciencia, tecnología, conocimiento e innovación.

En el marco del acceso al conocimiento científico, se implementará un programa de astronomía itinerante, en colaboración con ANID y el Planetario de la Universidad de Santiago, para acercar las ciencias espaciales a comunidades rurales y sectores urbanos desfavorecidos.

Por último, en el marco de la divulgación científica y el robustecimiento del ecosistema CTCI, en la región, se tiene como objetivo la activación de una mesa macrozonal, PAR Explora.

### **Fortalecimiento Institucional**

En consideración al Plan de Recuperación y Reconstrucción del año 2023, orientado a restaurar infraestructura, servicios y fortalecer la resiliencia de las comunidades frente a futuros desastres, y en lo particular la medida N° 48 de dicho plan, denominada, "Mesa de Coordinación de Centros de Investigación", se generará la instalación de una mesa de investigadores para trabajar sobre la incorporación de evidencia científica y enfoques interdisciplinarios para mejorar la gestión de riesgos, a fin optimizar la prevención de inundaciones y reducir su impacto en las comunidades.